
INICIATIVA Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que le corresponde a la iniciativa con proyecto de 
decreto y a las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del
día del martes 8 de diciembre de 2015, de conformidad con los artículos 100, 
numeral 1, y 102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. . . . . 

INICIATIVA

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Del diputado José Hernán Cortés Berumen, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo 3o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se remite a la 
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROPOSICIONES 

CUBRIR EL PAGO DE LOS EX BRACEROS QUE NO FUERON CONSIDE-
RADOS EN LAS LISTAS DEL FONDO DE APOYO SOCIAL A EX TRABA-
JADORES MIGRATORIOS MEXICANOS

De la diputada Delia Guerrero Coronado, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la Segob, a fin de cubrir el pago de los ex braceros que no fueron 
considerados en las listas del Fondo de Apoyo Social a Ex trabajadores Migra-
torios Mexicanos. Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen.. . . . 

CONCLUYA EL PROYECTO DEL LIBRAMIENTO FERROVIARIO DE 
CELAYA, GUANAJUATO

De la diputada Adriana Elizarraraz Sandoval, del Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta
a la SCT, para que concluya el proyecto del libramiento ferroviario de Celaya,
Guanajuato. Se remite a la Comisión de Transportes, para dictamen. . . . . . . . . 

DIFUNDA LA INFORMACIÓN SOBRE EL CUMPLIMIENTO DE LA
REALIZACIÓN DEL TAMIZ AUDITIVO NEONATAL

Del diputado Waldo Fernández González, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que 
exhorta a la Secretaría de Salud, para que difunda la información sobre el cum-
plimiento de la realización del tamiz auditivo neonatal. Se turna a la Comisión
de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPLEMENTAR CAMPAÑAS Y PROGRAMAS ENCAMINADOS A
COMBATIR LA CORRUPCIÓN DESDE LA SOCIEDAD

De la diputada Sharon María Teresa Cuenca Ayala, del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a la SFP, a implementar campañas y programas encaminados a
combatir la corrupción desde la sociedad. Se remite a la Comisión de Transpa-
rencia y Anticorrupción, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CREACIÓN DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE LA ALIMENTACIÓN

Del diputado Mario Ariel Juárez Rodríguez, del Grupo Parlamentario de Morena,
proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación de la comi-
sión especial de la alimentación. Se turna a la Junta de Coordinación Política,
para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PAGO DE LAS PENSIONES Y AGUINALDO A TRABAJADORES JUBILADOS
QUE PRESTARON SERVICIO PÚBLICO 30, 40 Y 50 AÑOS EN ESA ENTIDAD

De la diputada Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de Movimiento 
Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al gobernador
del estado de Veracruz y al director general del Instituto de Pensiones del 
Estado, para que realicen en tiempo y forma el pago de las pensiones y aguinaldo
a trabajadores jubilados que prestaron servicio público 30, 40 y 50 años en esa
entidad. Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen.

EXPLOTACIÓN ILEGAL DE LA ARENA EN LAS PLAYAS MEXICANAS

Del diputado Timoteo Villa Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la Secretaría de Economía y la Semarnat, para que se tomen las
medidas necesarias contra la explotación ilegal de la arena en las playas mexi-
canas. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACCIONES QUE SE IMPLEMENTARÁN PARA ATENDER EL FENÓMENO
MIGRATORIO QUE GARANTICE EL PLENO RESPETO A LOS DERECHOS
HUMANOS

De la diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la Segob, para que difunda el destino que tendrá el Programa Integral
Frontera Sur y las acciones que se implementarán para atender el fenómeno 
migratorio que garantice el pleno respeto a los derechos humanos. Se remite a la
Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LINEAMIENTOS QUE REGULARAN EL FONDO DE APOYO A MIGRANTES
PARA EL EJERCICIO FISCAL 2016, Y SE INCLUYAAL ESTADO DE CHIAPAS
DENTRO DE LOS BENEFICIARIOS POR EL FONDO

Del diputado Enrique Zamora Morlet, del Grupo Parlamentario del Partido 
Verde Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta al titular de la Unidad de Política y Control Presupuestario de la SHCP,
a flexibilizar los lineamientos que regularán el Fondo de Apoyo a Migrantes 
para el ejercicio fiscal 2016, y se incluya al estado de Chiapas dentro de los 
beneficiarios por el Fondo. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito 
Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA DE ESTA FUNDACIÓN DENOMINADO “LAZOS DE AGUA”,
POR CONTENER CLAUSULAS CONTRARIAS A DIVERSOS ARTÍCULOS
CONSTITUCIONALES

Del diputado Rodrigo Abdala Dartigues, del Grupo Parlamentario de Morena,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las autoridades del
municipio de Ocotepec, estado de Puebla, a abstenerse de dar cumplimiento al
acuerdo o memorándum de entendimiento, celebrado entre el gobierno municipal y
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Living Water Internacional México, AC, para llevar a cabo el programa de esta
fundación denominado “Lazos de Agua”, por contener clausulas contrarias a 
diversos artículos constitucionales. Se remite a la Comisión de Gobernación, 
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SALVAGUARDA DEL PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DE MÉXICO

De la diputada Heidi Salazar Espinosa, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, relativo a la
creación de un fondo federal de apoyo a la salvaguarda del patrimonio cultural
inmaterial de México. Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía, 
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPULSE CAMPAÑAS DE DIFUSIÓN, DE DONACIÓN DE SANGRE,
TRASPLANTES DE ÓRGANOS Y TEJIDOS

Del diputado Ricardo Ángel Barrientos Ríos, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a las dependencias y entidades de salud de la administración 
pública federal, así como los gobiernos de las entidades federativas y del DF, 
para que en el año 2016 se impulsen campañas de difusión, de donación de 
sangre, trasplantes de órganos y tejidos. Se remite a la Comisión de Salud, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PREVENIR, INVESTIGAR Y SANCIONAR EL DELITO DE DESAPARICIÓN
FORZADA DE PERSONAS

Del diputado Juan Romero Tenorio, del Grupo Parlamentario de Morena, 
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Comisión de Justicia
para que dictamine la iniciativa de Ley para Prevenir, Investigar y Sancionar el
Delito de Desaparición Forzada de Personas. Se turna a la Comisión de Justicia,
para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESTACIÓN DE SERVICIOS EN UNIDADES MÓVILES PARA EL TRAS-
LADO DE PACIENTES QUE AMERITEN ALGÚN TIPO DE INTERVENCIÓN
DE SOPORTE VITAL Y/O VIGILANCIA DE SU CONDICIÓN

De la diputada Beatriz Vélez Núñez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se
solicita a la Comisión Nacional de Protección Social en Salud, para que actualice
el catálogo universal de servicios de salud y la prestación de servicios en unidades
móviles para el traslado de pacientes que ameriten algún tipo de intervención de
soporte vital y/o vigilancia de su condición. Se remite a la Comisión de Salud,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TRANSITAR A ENERGÍAS RENOVABLES Y LIMPIAS, A EFECTO DE 
REDUCIR LAS EMISIONES DE CO2

Del diputado Óscar Ferrer Abalos, del Grupo Parlamentario del Partido de la 
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
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exhorta al Ejecutivo federal, para que a través de la Semarnat, se realicen las 
medidas necesarias para transitar a energías renovables y limpias, a efecto de 
reducir las emisiones de CO2. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA NACIONAL DE PREVENCIÓN DEL DELITO, Y ESTABLEZCA
MECANISMOS DE CONTROL DE LOS RECURSOS QUE SE ASIGNEN

De la diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la Segob, para que garantice la publicación de los lineamientos para el
otorgamiento de apoyos a las entidades federativas, en el marco del Programa
Nacional de Prevención del Delito, y establezca mecanismos de control de los
recursos que se asignen. Se remite a la Comisión de Gobernación, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA DE DESCHATARRIZACIÓN EN LAS ESCUELAS PÚBLICAS
DEL PAÍS, Y SE LIBERE A LOS PLANTELES DE MOBILIARIO EN DESUSO

De la diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la SEP, a implementar conjuntamente con las secretarías de Educación
de las entidades federativas y del DF, un programa de deschatarrización en las
escuelas públicas del país, y se libere a los planteles de mobiliario en desuso. Se
turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIE EL PROCEDIMIENTO DE CANCELACIÓN DEL REGISTRO DEL
PVEM

Del diputado Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta al Consejo General del INE, para que inicie el procedimiento de cance-
lación del registro del PVEM. Se remite a la Comisión de Gobernación, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPLEMENTAR UN PROGRAMA DE FOMENTO A LA INCLUSIÓN 
FINANCIERA EN ZONAS RURALES MARGINADAS

De la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la SHCP, a la FND, al FIRA, a Bansefi y al INAE, a fin de imple-
mentar un programa de fomento a la inclusión financiera en zonas rurales 
marginadas. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.
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INICIATIVA Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE
ACUERDO 

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a la iniciativa con proyecto de decreto y a las
proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden
del día del martes 8 de diciembre de 2015, de conformidad
con los artículos 100, numeral 1, y 102, numeral 3, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados.(*)

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102,
numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
informa a la honorable Asamblea los turnos dictados a la
iniciativa con proyecto de decreto y a las proposiciones con
punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 8 de
diciembre de 2015 y que no fueron abordadas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado José de Jesús Zambrano Grijalva (rúbrica), Presidente.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que reforma el artículo 3o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado José
Hernán Cortés Berumen, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Puntos Constitucionales, para dicta-
men.

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
a fin de cubrir el pago de los ex braceros que no fueron
considerados en las listas del Fondo de Apoyo Social a Ex
trabajadores Migratorios Mexicanos, a cargo de la diputada
Delia Guerrero Coronado, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen.

2. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a la SCT, para
que concluya el proyecto del libramiento ferroviario de Ce-
laya, Guanajuato, a cargo de la diputada Adriana Elizarra-

raz Sandoval, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Turno: Comisión de Transportes, para dictamen.

3. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a la Secretaría
de Salud, para que difunda la información sobre el cumpli-
miento de la realización del tamiz auditivo neonatal, a car-
go del diputado Waldo Fernández González, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SFP, a
implementar campañas y programas encaminados a com-
batir la corrupción desde la sociedad, a cargo de la diputada
Sharon María Teresa Cuenca Ayala, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

5. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de la comisión especial de la alimentación, a cargo del
diputado Mario Ariel Juárez Rodríguez, del Grupo Parla-
mentario de Morena. 

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

6. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al goberna-
dor del estado de Veracruz y al director general del Institu-
to de Pensiones del estado, para que realicen en tiempo y
forma el pago de las pensiones y aguinaldo a trabajadores
jubilados que prestaron servicio público 30, 40 y 50 años
en esa entidad, a cargo de la diputada Mirza Flores Gómez,
del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dic-
tamen.

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Secre-
taria de Economía y la Semarnat, para que se tomen las me-
didas necesarias contra la explotación ilegal de la arena en
las playas mexicanas, a cargo del diputado Timoteo Villa
Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen.
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8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
para que difunda el destino que tendrá el Programa Integral
Frontera Sur y las acciones que se implementarán para
atender el fenómeno migratorio que garantice el pleno res-
peto a los derechos humanos, a cargo de la diputada Mari-
cela Contreras Julián, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen.

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la Unidad de Política y Control Presupuestario de la SHCP,
a flexibilizar los lineamientos que regularan el Fondo de
Apoyo a Migrantes para el ejercicio fiscal 2016, y se in-
cluya al estado de Chiapas dentro de los beneficiarios por
el Fondo, a cargo del diputado Enrique Zamora Morlet, del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las auto-
ridades del municipio de Ocotepec, estado de Puebla, a
abstenerse de dar cumplimiento al acuerdo o memorándum
de entendimiento, celebrado entre el gobierno municipal y
Living Water Internacional México, AC, para llevar a cabo
el programa de esta fundación denominado “Lazos de
Agua”, por contener clausulas contrarias a diversos artícu-
los constitucionales, a cargo del diputado Rodrigo Abdala
Dartigues, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen.

11. Con punto de acuerdo, relativo a la creación de un fon-
do federal de apoyo a la salvaguarda del patrimonio cultu-
ral inmaterial de México, a cargo de la diputada Heidi Sa-
lazar Espinosa, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Cultura y Cinematografía, para dicta-
men

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las de-
pendencias y entidades de salud de la administración pú-
blica federal, así como los gobiernos de las entidades fede-
rativas y del DF, para que en el año 2016 se impulse
campañas de difusión, de donación de sangre, trasplantes
de órganos y tejidos, a cargo del diputado Ricardo Ángel

Barrientos Ríos, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Co-
misión de Justicia para que dictamine la iniciativa de Ley
para prevenir, investigar y sancionar el Delito de Desapari-
ción Forzada de Personas, a cargo del diputado Juan Ro-
mero Tenorio, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Justicia para su atención.

14. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la Comi-
sión Nacional de Protección Social en Salud, para que ac-
tualice el catálogo universal de servicios de salud y la pres-
tación de servicios en unidades móviles para el traslado de
pacientes que ameriten algún tipo de intervención de so-
porte vital y/o vigilancia de su condición, a cargo de la
diputada Beatriz Vélez Núñez, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la Semarnat, se realicen las
medidas necesarias para transitar a energías renovables y
limpias, a efecto de reducir las emisiones de CO2, a cargo
del diputado Óscar Ferrer Abalos, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen.

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
para que garantice la publicación de los lineamientos para
el otorgamiento de apoyos a las entidades federativas, en el
marco del Programa Nacional de Prevención del Delito, y
establezca mecanismos de control de los recursos que se
asignen, a cargo de la diputada Maricela Contreras Julián,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen.

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
a implementar conjuntamente con las secretarías de educa-
ción de las entidades federativas y del DF, un programa de
deschatarrización en las escuelas públicas del país, y se li-



bere a los planteles de mobiliario en desuso, a cargo de la
diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen.

18. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Conse-
jo General del INE, para que inicie el procedimiento de
cancelación del registro del PVEM, a cargo del diputado
Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen.

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP,
a la FND, al FIRA, a Bansefi y al INAE, a fin de imple-
mentar un programa de fomento a la inclusión financiera
en zonas rurales marginadas, a cargo de la diputada Nata-
lia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.»

INICIATIVA

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS
UNIDOS MEXICANOS

«Iniciativa que reforma el artículo 3o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado José Hernán Cortés Berumen, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El suscrito, José Hernán Cortés Berumen, diputado federal
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional de la LXIII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos y 6, numeral 1, fracción I; 76, numeral
1, fracción II; 77, numeral 1, y 78 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, presenta a consideración de esta sobe-
ranía la presente iniciativa con proyecto de decreto por el
que se reforma el artículo 3 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

El desarrollo tecnológico es un detonador de la economía,
y por ende, de una mejor educación, mayor infraestructura,
y en general de la posibilidad de tener mejores servicios
públicos y privados, lo que tiene una incidencia directa en
la calidad de vida de los ciudadanos.

Como refiere el Informe sobre Tecnología e Innovación
2012 de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Co-
mercio y Desarrollo, el potencial de avance tecnológico rá-
pido puede ayudar al mundo a responder a los desafíos que
marcan nuestra época. Sin embargo, para muchos habitan-
tes del mundo en desarrollo, persiste un gran problema de
acceso, que limita su capacidad de aprender a utilizar tec-
nologías que podrían mejorar su vida y promover el desa-
rrollo empresarial. A ese mismo problema, enormemente
multiplicado, se enfrentan los responsables de formular las
políticas nacionales que pretenden utilizar las tecnologías
para remediar la pobreza en recursos energéticos, la inse-
guridad alimentaria, los riesgos ambientales y crear em-
pleo.1

En este marco multilateral, el desarrollo de la tecnología se
considera, dada su importancia, un elemento clave para la
consecución de los Objetivos para el Desarrollo Sosteni-
ble,2 un conjunto de metas globales para erradicar la po-
breza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para to-
dos como parte de una nueva agenda de desarrollo
sostenible. Cada objetivo tiene metas específicas que de-
ben alcanzarse en los próximos 15 años. Para alcanzar es-
tas metas, todo el mundo tiene que hacer su parte: los go-
biernos, el sector privado, la sociedad civil y las personas.3

En el objetivo 9: “Construir infraestructura resiliente, pro-
mover la industrialización inclusiva y sostenible y fomen-
tar la innovación”, se señala que las inversiones en infraes-
tructura (transporte, riego, energía y tecnología de la
información y las comunicaciones) son fundamentales pa-
ra lograr el desarrollo sostenible y empoderar a las comu-
nidades en numerosos países. Parte de la justificación de la
meta, radica en que la financiación gubernamental y la
asistencia oficial para el desarrollo, se debe enfocar al apo-
yo para el desarrollo financiero, tecnológico y técnico. Se
trata de una tarea de cooperación, donde cada país debe ha-
cer su propia labor interna, con independencia de la cola-
boración externa que pueda dar o recibir.

Un factor fundamental para alcanzar la igualdad, entendida
como un valor democrático, que acerca la indigencia a la
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opulencia,4 se encuentra en un desarrollo científico y cul-
tural al alcance de todos. Por ello, la cooperación interna-
cional tiene un importante enfoque en que los países más
desarrollados impulsen, en coordinación con los menos
desarrollados, mecanismos para promover todo aquello
que permita el desarrollo, entre ellos y de forma prioritaria,
la tecnología y la educación.

La razón de priorizar la ciencia y tecnología en nuestro pa-
ís, se evidenció en el Reviews of Innovation Policy: Méxi-
co (2009), de la Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos, OCDE, en cuya consideración se
recomienda:

• Unas de las debilidades del sistema son la coordina-
ción, diseño e implementación de políticas de ciencia,
tecnología e innovación.

• Se requiere de la aplicación de políticas que permitan
a la ciencia, tecnología e innovación, alentar el creci-
miento económico y el bienestar del país.

• La creación de un Ministerio de la Ciencia y la Tecno-
logía (o de Enseñanza Superior para la Ciencia y la Tec-
nología), es una práctica común en países de la OCDE,
ya que es una opción que, en principio, vale la pena con-
siderar.

• Un ministerio o secretaría estaría a cargo del diseño de
políticas públicas en la materia, coordinar la totalidad
del presupuesto de ciencia y tecnología, y supervisar las
agencias gubernamentales responsables de la aplicación
de políticas.

• Un Consejo de ciencia y tecnología a nivel ministerial
estaría encargado de definir las prioridades nacionales y
garantizar, entre dependencias, la coordinación de la
orientación política de ciencia y tecnología, y los pro-
gramas nacionales de apoyo.5

De acuerdo con cálculos de la OCDE, en los países más
desarrollados la innovación explica entre dos terceras y tres
cuartas partes las tasas de crecimiento del PIB observadas
entre 1995 y 2006.6

En México, la Agencia Mexicana de Cooperación Interna-
cional para el Desarrollo (Amexcid), instancia mexicana
que coordina y contribuye a la planificación de la oferta y
recepción de cooperación internacional con diversas de-
pendencias del Gobierno Federal y socios cooperantes pa-

ra el desarrollo de México,7 plantea dentro de sus esfuer-
zos prioritarios la cooperación en materia de educación, in-
fraestructura, ciencia y tecnología. Se trata de uno de los
esfuerzos más importantes en la materia que se realizan en
nuestro país.

Considerando que la ciencia y la tecnología, como factor
de innovación, es una prioridad global, nuestro país debe
actuar en consecuencia. Su vigencia a nivel mundial, debe
tener como objetivo aumentar el bienestar general dentro
de cada país. Si bien ha habido importantes avances, Mé-
xico aún no da muestras de tener como prioridad en su
agenda el desarrollo de la educación, la ciencia y la tecno-
logía.

Es un momento clave para que nuestro país impulse el de-
sarrollo en ciencia y tecnología, buscando una ruta clara de
innovación. Las condiciones internacionales son idóneas,
pero no suficientes, pues su aprovechamiento debe ser un
coadyuvante con políticas públicas propias que así lo deto-
nen.

En la Plataforma Política del Partido Acción Nacional
2012-2018, dentro del rubro México Innovador, se señala
“Acción Nacional reconoce el papel fundamental del cono-
cimiento científico y la innovación en el impulso al creci-
miento económico y la procuración del bien común. Como
nunca en la historia de la humanidad este principio se ha
convertido en un imperativo humano, social y económico
de las naciones. Se trata de una condición necesaria pro-
ducto de los cambios en el entorno económico global, la
cual, de no ser considerada, tendrá como efecto que la eco-
nomía nacional sea crecientemente inviable y cada vez me-
nos competitiva. Frente a esta nueva condición, los gobier-
nos de Acción Nacional promovieron e implantaron
esquemas novedosos para impulsar el desarrollo científico,
tecnológico, buscando fortalecer el sistema nacional de in-
novación. Si bien es cierto, estos proyectos generaron
avances sin precedentes en el desarrollo de estos sectores,
el dinamismo global fue mucho más acelerado que las
transformaciones que ocurrieron en el entorno nacional.
Por lo anterior es fundamental acelerar la transformación
económica nacional hacia una economía centrada en el co-
nocimiento y la innovación. La propuesta de Acción Na-
cional es impulsar decididamente la creación de un nuevo
eje de crecimiento cuya base sean las empresas intensivas
en conocimiento. Igualmente, es fundamental que la inno-
vación se convierta en una práctica normal en las empresas
mexicanas, y el desarrollo de sus capacidades tecnológicas
un hábito fundamental de sobrevivencia. No es suficiente



incentivar estas transformaciones. Es necesario que las em-
presas, los gobiernos y las comunidades científicas y tec-
nológicas asuman los compromisos que requiere el país pa-
ra acelerar esta transformación.

Un aspecto fundamental en la estrategia de crecimiento
centrada en la innovación que propone Acción Nacional
son los jóvenes. La economía del conocimiento y la inno-
vación encuentra en la energía, la creatividad, el talento y
la propensión al emprendimiento de la juventud mexicana
a su principal motor y su principal condición de éxito. Co-
mo nunca en nuestra historia, los jóvenes de México están
llamados a ser los principales protagonistas de la transfor-
mación económica nacional, por lo que nuestras acciones
se orientaran de manera intensiva a facilitar el emprendi-
miento y el acceso al capital, a fomentar el talento y la cre-
atividad, así como a incentivar la formación científica y
tecnológica de los jóvenes mexicanos.”

Para Acción Nacional, invertir en el desarrollo de la cien-
cia y la tecnología no es solamente un gasto presente, sino
una de las más importantes inversiones a futuro, pues de
ello depende buena parte del desarrollo nacional.

Así lo manifiesta también el Plan Nacional de Desarrollo
2007-2012 (PND), que establece en su Eje 2, “Economía
competitiva y generadora de empleos”, que la ciencia, tec-
nología e innovación juegan un papel preponderante como
variables estratégicas del cambio estructural para el desa-
rrollo del país. En el objetivo 5 de este Eje, se describe
“Potenciar la productividad y competitividad de la econo-
mía mexicana para lograr un crecimiento económico soste-
nido y acelerar la creación de empleos”, lo cual puntualiza
la relevancia de impulsar las actividades científicas, tecno-
lógicas y de innovación.

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, responsable
de elaborar las políticas de ciencia y tecnología en México,
señala como áreas de crecimiento estratégico para nuestro
país:

• Las tecnologías de información y las comunicaciones,

• La biotecnología,

• Los materiales avanzados,

• El diseño y los procesos de manufactura,

• La infraestructura y el desarrollo urbano y rural, inclu-
yendo sus aspectos sociales y económicos.

• Las innovaciones en estas áreas se orientarán a atender
a la población menos favorecida. Recibirán también es-
pecial atención las acciones relacionadas con la aten-
ción a mujeres, personas con discapacidad, grupos indí-
genas y migrantes.8

En el mismo sentido, el Conacyt considera que el reto de
México consiste “en estructurar un modelo económico que
posibilite a su población la producción de bienes de alto
valor agregado a partir del conocimiento científico y tec-
nológico. Esto le permitirá al país revertir su situación ac-
tual caracterizada porque un alto porcentaje de los bienes
producidos no rebasa un dólar por kilogramo. México ne-
cesita de un nuevo modelo de desarrollo para crecer y com-
petir globalmente. México necesita un sistema científico-
tecnológico robusto para transformar su sector productivo
a bienes y servicios de más alto valor agregado.”9

En refuerzo a lo anterior, durante la presentación de la Agen-
cia Nacional en Ciencia, Tecnología e Innovación (2012), en
las instalaciones de esta Cámara, el entonces rector de la
Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM, doctor
José Narro Robles, pidió el apoyo del Congreso de la Unión
para complementar con recursos la agenda nacional en Cien-
cia, Tecnología e Innovación. Para salir del atraso y fomen-
tar la productividad así como la competitividad, dijo, la cien-
cia debe ser considerada prioridad nacional y el sistema
debe transformarse y expandirse mediante la creación acele-
rada de nuevos centros de investigación e instituciones com-
pletas de educación superior. 

El Programa Nacional de Innovación, señala que el creci-
miento productivo en una economía puede explicarse por
dos factores: el primero considera el aumento de la cantidad
de insumos en el proceso productivo y el segundo se refiere
a nuevas formas de obtener una mayor producción o de ma-
yor valor con los mismos recursos. Estas transformaciones
productivas que se engloban en el segundo factor también se
definen como incremento de la productividad total de los
factores, que a su vez son producto de la innovación.

Por ello, y ante la lógica jurídica de nuestro sistema, es
oportuno enfatizar en nuestra Carta Magna la relevancia
que debe tener el impulso de la ciencia y la tecnología en
nuestro país, como un asunto de absoluta prioridad. Se tra-
ta de un punto de partida, que si bien podría malentender-
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se como una acción enunciativa, en realidad se trata de un
paso para asimilar la relevancia de la ciencia y la tecnolo-
gía para México.

En consecuencia, proponemos puntualizar que la nación
apoyará de forma prioritaria la investigación científica y
tecnológica, dentro de la fracción V del artículo tercero de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
como se señala en el cuadro subsecuente:

Por las consideraciones expuestas, es que se somete a la
consideración de esta asamblea el siguiente proyecto de

Decreto por el que se reforma el artículo 3o. de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Artículo Único. Se reforma la fracción V del artículo 3o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, para quedar como sigue:

Artículo 3o. …

…

…

I. a IV. …

V. Además de impartir la educación preescolar, prima-
ria, secundaria y media superior, señaladas en el primer
párrafo, el Estado promoverá y atenderá todos los tipos
y modalidades educativos –incluyendo la educación ini-
cial y a la educación superior– necesarios para el desa-
rrollo de la nación, apoyará la investigación científica y
tecnológica como un área prioritaria para el desarro-
llo, y alentará el fortalecimiento y difusión de nuestra
cultura;

VI. a IX. …

Artículo Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 http://unctad.org/es/PublicationsLibrary/tir2012overview_sp.pdf

2 Los ODS son:

Objetivo 1: Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo

Objetivo 2: Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la
mejora de la nutrición y promover la agricultura sostenible

Objetivo 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para to-
dos en todas las edades

Objetivo 4: Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad
y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para to-
dos

Objetivo 5: Lograr la igualdad entre los géneros y el empoderamiento
de todas las mujeres y niñas

Objetivo 6: Garantizar la disponibilidad de agua y su ordenación sos-
tenible y el saneamiento para todos

Objetivo 7: Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, sos-
tenible y moderna para todos

Objetivo 8: Promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y
sostenible, el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para to-
dos

Objetivo 9: Construir infraestructura resiliente, promover la industria-
lización inclusiva y sostenible y fomentar la innovación

Objetivo 10: Reducir la desigualdad en y entre los países

Objetivo 11: Lograr que las ciudades y los asentamientos humanos se-
an inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles

Objetivo 12: Garantizar modalidades de consumo y producción soste-
nibles

Objetivo 13: Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos



Objetivo 14: Conservar y utilizar en forma sostenible los océanos, los
mares y los recursos marinos para el desarrollo sostenible

Objetivo 15: Proteger, restablecer y promover el uso sostenible de los
ecosistemas terrestres, efectuar una ordenación sostenible de los bos-
ques, luchar contra la desertificación, detener y revertir la degradación
de las tierras y poner freno a la pérdida de la diversidad biológica

Objetivo 16: Promover sociedades pacíficas e inclusivas para el desa-
rrollo sostenible, facilitar el acceso a la justicia para todos y crear ins-
tituciones eficaces, responsables e inclusivas a todos los niveles

Objetivo 17: Fortalecer los medios de ejecución y revitalizar la alian-
za mundial para el desarrollo sostenible

3 Véase http://www.un.org/sustainabledevelopment/es/objetivos-de-
desarrollo-sostenible/ Consultado el 5 de noviembre de 2015.

4 En los Sentimientos de la Nación (José María Morelos y Pavón), ar-
tículo 12 señala que “Que como la buena Ley es superior a todo hom-
bre, las que dicte nuestro Congreso deben ser tales, que obliguen a
constancia y patriotismo, moderen la opulencia y la indigencia; y de tal
suerte se aumente el jornal del pobre, que mejore sus costumbres, ale-
jando la ignorancia, la rapiña y el hurto.”

5 Véase http://www.oecd.org/sti/inno/oecdreviewsofinnovationpolicy-
mexico.htm Consultado el 5 de noviembre de 2015.

6 Programa Nacional de Innovación, Comité Intersectorial para la In-
novación del Gobierno de la República, 2011, página 7.

7 Véase http://www.amexcid.gob.mx/index.php/es/ique-hacemos/coo-
peracion-internacional-para-el-desarrollo Consultado el 5 de noviem-
bre de 2015.

8 Véase http://www.conacyt.mx/index.php/el-conacyt Consultado el 6
de noviembre de 2015.

9 Ídem.

Palacio de San Lázaro, en la Ciudad de México, a 3 de diciembre de
2015.— Diputado José Hernán Cortés Berumen (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Puntos Constitucionales,
para dictamen.

PROPOSICIONES 

CUBRIR EL PAGO DE LOS EX BRACEROS QUE NO
FUERON CONSIDERADOS EN LAS LISTAS DEL
FONDO DE APOYO SOCIAL A EX TRABAJADORES
MIGRATORIOS MEXICANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob a cubrir el pago de los ex braceros no considera-
dos en las listas del Fondo de Apoyo Social a ex Trabaja-
dores Migratorios Mexicanos, a cargo de la diputada Delia
Guerrero Coronado, del Grupo Parlamentario del PRI

La que suscribe, Delia Guerrero Coronado, diputada fede-
ral de la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6o., numeral 1,
fracción I y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a la consideración de esta
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo
con las siguientes

Consideraciones

Durante la Segunda Guerra Mundial y la posguerra (1942-
1967), se puso en marcha el programa “Bracero”, por el
que se le hacia la invitación a los mexicanos a realizar tra-
bajos temporales de construcción y sobre el campo en los
Estados Unidos de América. Esto virtud de que una parte
considerable de la población estadounidense participaba en
alguna actividad relacionada con la guerra.

Debido a esta situación de carácter internacional, las in-
dustrias norteamericanas concentraron su fuerza producti-
va en el suministro de bienes para las tropas desplegadas en
Europa. Por lo tanto, la industria de bienes y servicios era
productivamente insuficiente para atender la demanda de
la población estadounidense. 

Ante tal situación, el país vecino del norte abrió sus fron-
teras a todo aquel que quisiera realizar este tipo de traba-
jos, a fin de satisfacer la demanda laboral y las necesidades
del mercado, para lo cual se firmó un Convenio Interna-
cional de Trabajadores Temporales.

Se estima que poco más de 4 millones 600 mil trabajado-
res mexicanos se integraron a este programa a fin de obte-
ner un ingreso que beneficiaría la condición de vida de sus
familias en México. 
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Cabe destacar que las condiciones bajo las que se encon-
traban laborado los trabajadores mexicanos eran deplora-
bles y se les obligaba a cumplir jornadas laborales deman-
dantes de más de 14 horas. Por si fuera poco, se les
brindaban servicios humillantes de salud y alimentación.

Una de las cláusulas del Convenio establecía que a todos
los trabajadores se les deduciría el 10% de sus salarios, con
el objetivo de crearles un fondo de ahorro que se les sería
entregado una vez que se volvieran a reintegrar con sus fa-
milias en sus respectivas comunidades de origen. 

A más de setenta años de la segunda guerra mundial, el Es-
tado mexicano sigue estando en deuda con estos trabajado-
res y sus familias. Para 1998, los ex trabajadores migrantes
seguían exigiendo el pago de sus derechos con sus respec-
tivos intereses al gobierno mexicano, por medio de diver-
sas movilizaciones. 

Fue hasta el año de 2005 cuando se expidió la Ley que crea
el Fidecomiso que Administrará el Fondo de Apoyo Social
para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, donde se es-
tipulaban las condiciones y características bajo las que se
les haría el pago correspondiente de sus derechos ya sea a
los trabajadores, en caso de que aún estuvieran con vida, o
bien a sus cónyuges, hijos o herederos. Para garantizar su
cumplimiento, dicha ley señalaba que el pago de esta deu-
da tenía que estar contemplado en el Presupuesto de Egre-
sos de cada año.

Dentro de las mismas disposiciones por las que se estable-
ció el Fondo de Apoyo Social, se estipuló que fuera la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público, la entidad respon-
sable de realizar las previsiones necesarias para hacer la
entrega del apoyo social a los beneficiarios asignados, cu-
yos nombres serían publicados en el Diario Oficial de la
Federación (DOF). Para ser acreedor del apoyo económi-
co, el Gobierno Federal abriría cuentas individuales a los
beneficiarios del programa, donde se les haría el depósito
correspondiente del monto asignado. La lista de beneficia-
dos a los que se les otorga el apoyo se encuentra a cargo de
la Secretaría de Gobernación.

En San Luis Potosí, se tiene un registro de 5 mil 200 ex
braceros. En el mes de octubre se publicó que serían 234
los beneficiados del Fondo de Apoyo Social para ex Traba-
jadores, a quienes se les entregaría entre 38 y 34 mil pesos,
dependiendo si se les había hecho, o no, un pago parcial
por cuatro mil pesos. 

Tan solo en el municipio de Ciudad Valles, son miles de
braceros quienes hicieron los trámites correspondientes ba-
jo los términos estipulados por la Secretaría de Goberna-
ción para solicitar el pago que les corresponde. No obstan-
te, y aún a pesar de que los trámites realizados, no fueron
seleccionados para ser beneficiados, por lo que seguirán
sin contar con el recurso que por derecho les pertenece. 

Casos como este, lamentablemente se repiten en diversas
localidades del país dejando ver que la deuda que tiene el
Estado con braceros y sus familias, difícilmente podrá sal-
darse por lo menos en el futuro inmediato.

Actualmente, son miles de ex trabajadores migratorios que
aún no reciben notificación alguna sobre la situación del
adeudo que tiene el gobierno mexicano con ellos. 

Ante este escenario, resulta apremiante definir mecanismos
efectivos que garanticen el finiquito de la deuda que tiene
el Estado con los trabajadores y/o sus familias, a fin de que
las labores realizadas en tierras extranjeras en difíciles mo-
mentos, tengan finalmente la retribución que les corres-
ponde. 

La que suscribe manifiesta su preocupación por los ex bra-
ceros de San Luis Potosí y de todo el país, personas valio-
sas que fueron en búsqueda de mejores condiciones de vi-
da para sus familias, que tuvieron que abandonar sus
comunidades y seres queridos para trabajar en condiciones
adversas, y a pesar de los grandes esfuerzos realizados, aún
no han visto los beneficios de tales trabajos. 

Por todo lo anteriormente expuesto y fundado, sometemos
a consideración de esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Go-
bernación a que realice las acciones correspondientes para
cubrir el pago de los ex braceros que no fueron considera-
dos en las listas del Fondo de Apoyo Social a ex Trabaja-
dores Migratorios Mexicanos.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, el día 8 de di-
ciembre de 2015.— Diputada Delia Guerrero Coronado (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen.



CONCLUYA EL PROYECTO DEL LIBRAMIENTO 
FERROVIARIO DE CELAYA, GUANAJUATO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta a la
SCT a concluir el proyecto del libramiento ferroviario de
Celaya, Guanajuato, a cargo de la diputada Adriana Eliza-
rraraz Sandoval, del Grupo Parlamentario del PAN

La suscrita, diputada Adriana Elizarraraz Sandoval, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal de LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, 62, 65 y 79 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, someto a consideración
de esta soberanía la presente proposición con punto de
acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

Durante la campaña electoral de 2012, Enrique Peña Nie-
to, candidato a Presidente de la República por la coalición
Compromiso por México, formada por el Partido Revolu-
cionario Institucional y el Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, firmó ante notario público 266 compromisos en ma-
teria de salud, infraestructura, economía, transportes,
social, educación, campo, a cumplir durante su gobierno.

De esos compromisos 104 están enfocados en la construc-
ción de megaproyectos que requieren recursos como carre-
teras, puertos aéreos y ferroviarios, pero a tres años de su
gestión, solo se han cumplido 10 de estos compromisos en
materia de infraestructura que le corresponden a la Secre-
taría de Comunicaciones.

El gobierno federal cuenta con el Programa Nacional de In-
fraestructura  2012-2018 el cual está orientado a que las
distintas modalidades de transporte se interconecten de
manera eficiente a través de corredores logísticos para ha-
cer más rápido, seguro y eficiente, así como menos costo-
sos los traslados de personas y bienes a todas las regiones
del país, así como promover la competencia. 

El libramiento ferroviario de Celaya, es uno de los proyec-
tos firmados e incluidos en el Plan Nacional de Infraes-
tructura (PNI) del gobierno federal, este libramiento tendrá
una longitud de 46 kilómetros de línea troncal; 19 kilóme-
tros de vías de intercambio; dos pasos superiores vehicula-
res; 12 kilómetros de patio de operaciones de Ferromex, así
como de un canal hidráulico y generará beneficios econó-
micos como lo es el ahorro de costos generalizados de via-

je e infraestructura vial; la reducción en los costos de tiem-
po de la carga ferroviaria; la eliminación del mantenimien-
to de las vías actuales; así como el traslado más eficiente
de las mercancías, materias primas, insumos.

En el segundo informe de labores de la Secretaria de Co-
municaciones y Transportes se hizo referencia a que exis-
tía un avance del 45% del Libramiento Ferroviario de Ce-
laya con una inversión de 5,582 millones de pesos. En
tanto que en el tercer informe de labores de la mencionada
Secretaria establece que al 31 de agosto de 2015 la obra re-
gistró un avance del 60 por ciento. En ambos informes
menciona que el tramo de conexión permite que la empre-
sa Honda realice exportaciones e importaciones de autos y
autopartes.

Sin embargo, en el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para 2016, dentro del programa carretero, en los pro-
yectos identificados en anexos del Ramo Administrativo de
la Secretaria de Comunicaciones y Transportes, en lo rela-
tivo al Libramiento Ferroviario de Celaya, Guanajuato, se
observa que no se destinaron recursos para continuar esta
obra, lo que genera incertidumbre y falta de compromiso
para se continúe con el desarrollo económico, ya que este
tipo de falta de cumplimiento genera un obstáculo para la
inversión de las grandes empresas que invierten y que pre-
tenden invertir en nuestro país, pues debemos recordar que
el contar con una plataforma logística que permita una ma-
yor capacidad de transportar bienes a mayor velocidad es
una condición primordial para atraer las inversiones a
nuestro país.

Es por lo anterior y con el fin de que nuestro país pueda
llegar a un desarrollo de infraestructura que permita una
conectividad que facilite el desplazamiento correcto de
personas y bienes, que se pueda lograr un incremento en
las actividades económicas, que se genere una mayor com-
petitividad y productividad, resulta necesario que se esta-
blezca una estrategia por parte de la Secretaria de Comuni-
caciones y Transportes para avanzar y lograr concluir los
compromisos presidenciales formulados en campaña y fir-
mados ante Notario Público.

Por  todo lo anteriormente expuesto, someto a la conside-
ración de esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Co-
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municaciones y Transportes para que a la brevedad conclu-
ya el proyecto de libramiento ferroviario de Celaya Guana-
juato, debido a que el Programa Nacional de Infraestrruc-
tura se establece que se culminará en el 2015.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tada Adriana Elizarraraz Sandoval (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Transportes, para dictamen.

DIFUNDA LA INFORMACIÓN SOBRE EL CUMPLI-
MIENTO DE LA REALIZACIÓN DEL TAMIZ AUDITIVO
NEONATAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta a la
Secretaría de Salud a difundir la información sobre el cum-
plimiento de la realización del tamiz auditivo neonatal, a
cargo del diputado Waldo Fernández González, del Grupo
Parlamentario del PRD

El que suscribe diputado federal Waldo Fernández Gonzá-
lez, integrante de la LXIII Legislatura, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, con
fundamento en lo dispuesto por los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, del
Reglamento de esta Cámara de Diputados, someto a su
consideración la siguiente proposición con punto de acuer-
do, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

El artículo 4o. de la Ley Fundamental, garantiza el derecho
a la salud de todas las personas, al señalar que: “Toda per-
sona tiene derecho a la protección de la salud. La Ley de-
finirá las bases y modalidades para el acceso a los servicios
de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y
las entidades federativas en materia de salubridad gene-
ral…”.

Es en ese sentido, el Estado mexicano ha implementado
diversas acciones para poder hacer válido este derecho de
todas las personas, no obstante existen algunas inconsis-
tencias que no pueden pasar inadvertidas, más tratándose
de la salud de un sector de la sociedad tan importante co-
mo es el de los menores de edad.

Me refiero a una prueba a la que los recién nacidos tienen
que ser sometidos para saber si tienen alguna enfermedad
en el oído que represente riesgo de discapacidad auditiva;
ésta es la práctica del tamiz auditivo neonatal.

El tamiz auditivo neonatal es una prueba que permite de-
tectar la presencia de hipoacusia (disminución de la capa-
cidad auditiva) o sordera en recién nacidos; consiste en co-
locar un “audífono” en el oído del bebé, para registrar si
existe disminución auditiva.1 Estas pruebas auditivas se
realizan mediante el empleo de emisiones otoacústicas y/o
con potenciales evocados del tallo cerebral. Los potencia-
les evocados auditivos del tallo cerebral son más sensibles
y específicos para la detección de hipoacusia y sordera. Se
valora tanto la vía periférica como la central, por lo que se
considera la técnica de elección para el tamizaje auditivo.2

De acuerdo con información de la Subsecretaría de Pre-
vención y Promoción de la Salud, en México nacen entre
2000 y 6000 niños y niñas sin escuchar, la sordera congé-
nita es la causa más común de discapacidad neurosensorial
en recién nacidos.3

Por ello hago notar a los integrantes de esta H. Cámara de
Diputados, el especial interés que el Poder Legislativo ha
venido mostrando para favorecer los intereses de los niños
de este país en materia de tamiz neonatal y auditivo ya que,
desde el 6 de septiembre de 2011 se iniciaron en la LXI le-
gislatura los trabajos para reformar la Ley General de Sa-
lud para que incluyera, además del tamiz neonatal amplia-
do el tamiz auditivo. Dicho trabajo legislativo culminó con
la reforma a la mencionada Ley, el día 20 de diciembre de
2012, donde en el Pleno de la Cámara de Senadores de la
LXII legislatura se aprobó que en México, por disposición
de Ley, se realizaran tanto el tamiz metabólico neonatal
ampliado como el tamiz auditivo, haciendo nacer estas
prueba médicas a la vida jurídica de México en favor de
nuestros hijos e hijas. Este hecho histórico, que ha tenido
su origen precisamente en esta honorable Cámara de Dipu-
tado, hizo de lado que las pruebas del tamiz en México fue-
ran un simple programa de salud y se mandataran como
una obligación del Estado Mexicano en favor de su pobla-
ción más vulnerable, los niños y niñas de nuestro país. Di-
cha reforma fue decretada por el actual Presidente de la
República y publicada en el Diario Oficial de la Federación
el día 25 de enero de 2013.4

Para ello, es importante señalar lo que dispone la fracción
III, del artículo 61, de la Ley General de Salud5 respecto a
la realización de esta importante prueba:



Artículo 61.- El objeto del presente Capítulo es la pro-
tección materno–infantil y la promoción de la salud ma-
terna, que abarca el período que va del embarazo, parto,
post-parto y puerperio, en razón de la condición de vul-
nerabilidad en que se encuentra la mujer y el producto.

La atención materno-infantil tiene carácter priorita-
rio y comprende, entre otras, las siguientes acciones:

I.  a II. …

III. La revisión de retina y tamiz auditivo al prematu-
ro;

…

Igualmente cabe destacar que el 24 de junio de 2014, se
publicó en el Diario Oficial de la Federación la Norma Ofi-
cial Mexicana NOM-034-SSA2-2013, para la prevención y
control de los defectos de nacimiento, esta Norma señala
que: “los defectos de nacimiento son un conjunto de con-
diciones que alteran la estructura anatómica y/o el funcio-
namiento de las y los recién nacidos, que incluye los pro-
cesos metabólicos del ser humano y pueden estar presentes
durante la gestación, al nacimiento o en etapas posteriores
del crecimiento y desarrollo”.

En esta NOM se incluyen los principales defectos preveni-
bles y/o susceptibles de diagnóstico temprano, así como las
medidas de prevención y control que puedan tener impac-
to epidemiológico en las tasas de morbilidad y mortalidad
perinatal. Incluye la obligatoriedad de ser observada en to-
do el territorio nacional, para el personal de los servicios de
salud de los sectores público, social y privado que confor-
man el Sistema Nacional de Salud, que efectúen acciones
en el campo de la salud reproductiva y en la atención de las
y los recién nacidos y menores de cinco años.6

Lo que quiere decir, que entre muchos otros estudios de
diagnóstico a los que deben ser sometidos los recién naci-
dos, se encuentra la prueba del tamiz auditivo que como ya
se señaló sirve para la detección temprana de algún pade-
cimiento del oído que pueda provocar discapacidad auditi-
va y que esta sea tratada a tiempo, a fin de que los meno-
res logren una plena inclusión e integración social. Al
respecto especialistas del Instituto Nacional de Enfermeda-
des Respiratorias, han señalado que todos los menores de
edad deben ser sometidos a esta prueba que es gratuita en
los hospitales públicos y debe realizarse dentro de los tres
primeros meses de vida.

De acuerdo a la página de Internet de la Subsecretaría de
Prevención y Promoción de la Salud, hay un Programa de-
nominado “de Tamiz Auditivo Neonatal e Intervención
Temprana”, cuyo propósito es que todo niño o niña que na-
ce con hipoacusia pueda desarrollar su lenguaje oral de ma-
nera similar al que nace oyendo, a fin de lograr este objeti-
vo, se realizan las siguientes acciones:7

• Detección de hipoacusia en todo recién nacido, me-
diante la prueba del tamiz auditivo como procedimiento
obligatorio y gratuito, en todos los hospitales en donde
se atienden partos.

• Confirmar la presencia de hipoacusia en todo menor
que resulta con sospecha al realizar el tamiz, antes de
los tres meses de edad.

• Dotar de prótesis auditivas a todo menor con diagnós-
tico de hipoacusia.

• Incorporar a todo menor con hipoacusia a un progra-
ma de habilitación auditiva, mediante terapia auditivo-
verbal, antes de los seis meses de edad.

Esta discapacidad auditiva en nuestro país, lamentable-
mente se detecta de forma tardía, pues generalmente son
los padres los que se dan cuenta que sus hijos no escuchan
de forma correcta, esto se da cuando los niños ya tienen al-
rededor de dos años de edad, con lo que sin duda, se pier-
de un tiempo valioso para la rehabilitación auditiva de los
menores. De ahí la importancia de la aplicación de este
programa, pues de realizarse el tamiz auditivo neonatal, se
logrará abatir notablemente esta discapacidad en nuestro
país.

Esta discapacidad auditiva puede combatirse si se detecta a
tiempo, mediante un implante coclear,8 siempre y cuando
se realice antes de los dos años de edad, pues de lo contra-
rio se provoca en el menor problemas de lenguaje oral y la
imposibilidad de aprender a leer y escribir lo que sin duda,
dificultará su sano desarrollo y su inclusión e integración a
la sociedad.

Por lo anteriormente expuesto, el que suscribe considera de
vital importancia conocer la información que obra en poder
de la Secretaría de Salud, a fin de conocer las acciones que
se han realizado para que este importante Programa de Ta-
miz Auditivo Neonatal e Intervención Temprana, llegue a
todas las entidades federativas y que sea aplicado en los
hospitales del Sistema Nacional de Salud a todos los recién
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nacidos, a fin de poder brindar la atención oportuna a estos
y abatir los índices de discapacidad auditiva considerable-
mente. Por ello, someto a la consideración de esta honora-
ble asamblea de la Cámara de Diputados de Congreso de la
Unión, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Secretaría de
Salud, se haga de conocimiento público la información so-
bre el cumplimiento de la realización del Tamiz Auditivo
Neonatal, así como de los hospitales públicos que realizan
esta prueba; el número de recién nacidos a los que se les ha
aplicado gratuitamente la prueba del tamiz auditivo neona-
tal; cuántos han resultado con alguna discapacidad auditi-
va y a cuántos se les ha realizado un implante coclear; ha-
ciendo énfasis en los resultados obtenidos desde la
implementación de la reforma a la Ley General de Salud
publicada en el Diario Oficial de la Federación del 25 de
enero de 2013.

Notas:

1 Información disponible en: 

http://www.hospitaljuarez.salud.gob.mx/descargas/transparencia_fo-
calizada/tamiz_auditivo.pdf

2 Información disponible en: http://www.spps.gob.mx/avisos/1019-
programa-tamiz-auditivo-neonatal-e-intervencion-temprana-tanit.html

3 Ídem.

4 Tapia Escoto, Edgar Joel, Fenilcetonuria asignación de recursos pú-

blicos en la implementación del tamiz neonatal ampliado para la de-

tección temprana y oportuna de la enfermedad en México, tesis de
maestría en Administración de las Contribuciones, México, Universi-
dad Nacional Autónoma de México, 2013, 181 pp. más bibliografía. 

5 Diario Oficial de la Federación, México, 25 de enero de 2013

6 NOM- 034-ssa2-2013

7 Op cit. Nota 2.

8 El implante coclear es una técnica de vanguardia que permite reco-
brar el sentido del oído en aquellas personas que nacen con sordera
profunda.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Waldo Fernández González (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

IMPLEMENTAR CAMPAÑAS Y PROGRAMAS ENCA-
MINADOS A COMBATIR LA CORRUPCIÓN DESDE
LA SOCIEDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SFP a implantar campañas y programas encaminados a
combatir desde la sociedad la corrupción, a cargo de la
diputada Sharon María Teresa Cuenca Ayala, del Grupo
Parlamentario del PVEM

Quien suscribe, Sharon María Teresa Cuenca Ayala, dipu-
tada federal del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, de la LXIII Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en el artículo 6, numeral 1, fracción II; 79, numeral 1, frac-
ción II, y numeral 2, fracciones I y II, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta ho-
norable asamblea el presente punto de acuerdo al tenor de
la siguiente:

Exposición de Motivos

El 9 de diciembre es un día muy importante en todo el
mundo, ya que esta fecha fue designada en octubre de 2003
por la Asamblea General de la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU), como el Día Internacional contra la
Corrupción, con la finalidad de crear conciencia sobre la
relevancia de combatir este lastre, el cual tiene altos costos
sociales y económicos en todos los países.

La corrupción mina la confianza entre las personas y soca-
va la legitimidad tanto de los gobernantes como de las ins-
tituciones, poniendo en riesgo la estabilidad social y la go-
bernabilidad, por lo tanto representa una amenaza seria en
contra de los valores democráticos, la ética y la justicia.

En cuanto al ámbito económico, este fenómeno obstaculi-
za el crecimiento, ya que desalienta la inversión extranjera,
disminuye la productividad y entorpece el desarrollo de la
industria nacional, especialmente de las pequeñas empre-



sas a las cuales les resulta a menudo imposible superar los
gastos derivados de la corrupción.

La transparencia y el respeto a la legalidad son asuntos
prioritarios en la agenda pública y por supuesto lo son tam-
bién para el Partido Verde, pues consideramos que éstos re-
sultan fundamentales para el combate frontal, decidido y
efectivo en contra de la corrupción: un mal que en 2014, de
acuerdo al Fondo Monetario Internacional, le hizo perder a
nuestro país 1,100 millones de dólares en inversiones no
realizadas. 

Resulta igualmente preocupante que, de acuerdo a Trans-
parencia Mexicana, el costo de la corrupción para los me-
xicanos se estime en unos 890 mil millones de pesos cada
año. Organismos internacionales como el Banco Mundial o
el Foro Económico Mundial calculan que el agujero que la
corrupción abre en las arcas públicas oscila entre el 3 y el
10% del PIB nacional.

Las erogaciones derivadas de la corrupción representan el
14 por ciento del gasto promedio de los hogares en nuestro
país, porcentaje que, lógicamente, es mayor en los sectores
pertenecientes al decil con los ingresos más bajos, por lo
cual puede entenderse como un impuesto de carácter re-
gresivo.

Lo anterior, sin duda alguna, agrava la desigualdad exis-
tente en nuestro país, situación ofende gravemente a la so-
ciedad, generando con ello una sensación de desencanto
con la democracia. María Amparo Casar, investigadora del
Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), señala
que la corrupción constituye la primera preocupación de
quienes se plantean realizar inversiones en México, inclu-
so por encima de la violencia y la inseguridad.

Si bien el Estado tiene que ser el primero en combatir la co-
rrupción, utilizando todos los medios a su alcance, se debe
reconocer que este fenómeno tiene tantas implicaciones
políticas, económicas y sociales que los esfuerzos encami-
nados a su erradicación requieren ser transversales e invo-
lucrar a todos los actores sociales para que rindan frutos.

En este sentido, no podemos soslayar que, a pesar de que
se suele pensar que la corrupción es exclusiva de la clase
política, ésta engloba múltiples prácticas y costumbres pre-
sentes en la vida cotidiana. Recordemos que la corrupción
incluye tanto al corrupto como al corruptor, por ello preo-
cupa que en nuestro país algunos sectores de la sociedad

vean a las mordidas, los moches y demás corruptelas como
una puerta para el ascenso social.

“Transamos y No Avanzamos”, un informe reciente del
IMCO, constata que un 63% de los empresarios mexicanos
considera que la corrupción forma parte de la cultura de ne-
gocios en el país, que la mitad de las empresas reconoce
haber pagado un soborno y que todos los años se registran
más de 200 millones de pequeños actos fraudulentos. 

De acuerdo a los autores del estudio, la corrupción funcio-
naría como un agujero negro, como una poderosa lógica
centrífuga que, en virtud de lo extendido de la práctica, lle-
va a muchos a incurrir en actos de corrupción pensando
que es conveniente hacerlo porque la percepción es que así
se pueden obtener ventajas sobre los competidores y acele-
rar los trámites.

El tema para este año 2015 propuesto por la ONU para el
Día Internacional Contra la Corrupción es ¡Rompe la Ca-
dena de la Corrupción! Con lo cual se pretende exhortar a
que gobiernos, sector privado, organizaciones no guberna-
mentales, medios de comunicación y ciudadanos en todo el
mundo unan fuerzas para combatir este delito. 

La campaña también subraya que la corrupción es un deli-
to transversal, que afecta a muchas áreas. Además, pone en
evidencia que actuar contra la corrupción es fundamental
para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que tie-
nen por fin erradicar la pobreza, proteger el planeta y ase-
gurar la prosperidad para todos.

Por vez primera en la historia del país contamos con un
marco jurídico e institucional de mayor amplitud y alcan-
ces, que supone esquemas de prevención, detección y san-
ción de la corrupción para los tres poderes y en los tres ór-
denes de gobierno que permitirá actuar de forma
coordinada, congruente, sistemática y ordenada. Nuestro
compromiso como legisladores debe ser avanzar en la le-
gislación secundaria y velar por la adecuada implementa-
ción del Sistema Nacional Anticorrupción.

Por parte de los ciudadanos, el compromiso en contra de la
corrupción debe manifestarse a través de la denuncia de los
actos de corrupción, no siendo partícipe de ellos y no tole-
rándolos. 

En este sentido, estimamos pertinente solicitar a la Secre-
taría de la Función pública la implementación de campañas
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y programas encaminados a combatir desde, la sociedad y
de la mano con los ciudadanos, la cultura de la corrupción
en nuestro país.

Por lo expuesto, someto a la consideración de esta honora-
ble asamblea el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a la Secretaría de la Función Pú-
blica a implementar campañas y programas encaminados a
combatir la corrupción desde la sociedad, en concordancia
con lo señalado por la ONU en el marco del Día Interna-
cional contra la Corrupción.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
diciembre del año 2015.— Diputada Sharon María Teresa Cuenca Aya-
la (rúbrica, p.a.).»

Se remite a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, para dictamen.

CREACIÓN DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE LA
ALIMENTACIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, para solicitar que se
cree la comisión especial de la alimentación, a cargo del
diputado Mario Ariel Juárez Rodríguez, del Grupo Parla-
mentario de Morena

El suscrito Mario Ariel Juárez Rodríguez, diputado federal,
integrante de la LXIII Legislatura del Honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 42 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos y los artículos 207, 208 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta soberanía proposición con punto de
acuerdo, de obvia resolución, para crear la Comisión Espe-
cial de la Alimentación.

La alimentación es un derecho fundamental contemplado
en el artículo 4, párrafo tercero de nuestra Carta Magna,
dado al impacto en el desarrollo físico e intelectual de las
personas, y por lo tanto de la sociedad, cualquier problema

relacionado con este elemento debería ser de la mayor prio-
ridad de atención en todos los ámbitos de la sociedad, por
ello: de Acuerdo con la Organización de las Naciones Uni-
das para la Alimentación y la Agricultura, se considera que
“El derecho a la alimentación es un derecho humano uni-
versal que permite que las personas tengan acceso a una
alimentación adecuada y a los recursos necesarios para te-
ner en forma sostenible seguridad alimentaria” (FAO,
2012).

Así la Declaración Universal de los Derechos Humanos, en
su artículo 25 señala que “Toda persona tiene derecho a un
nivel de vida adecuado que le asegure, así como a su fami-
lia, la salud y el bienestar, y en especial la alimentación”

También el Pacto Internacional de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales (PIDESC), de acuerdo con su artícu-
lo 11 reconoce “…el derecho de toda persona a un nivel de
vida adecuado para sí y su familia,” incluyendo la “…ali-
mentación, vestido y vivienda adecuados,” así como la
adopción de “…medidas apropiadas para asegurar la efec-
tividad de este derecho”.

Sin embargo, en el caso específico de México de acuerdo
con datos publicados por el Consejo Nacional de Evalua-
ción de la Política de Desarrollo Social (Coneval), del año
2012 el 23.3% de la población presentó carencia alimenta-
ria, lo que traduce en que casi la cuarta parte de la pobla-
ción presenta este problema y una de cada diez personas en
México padeció inseguridad alimentaria severa.

En este mismo contexto, durante el año 2012 la prevalen-
cia nacional de anemia en los niños menores de cinco años
fue de 23.3 por ciento, el mayor nivel de anemia se obser-
vó en menores de doce a veintitrés meses de edad.

Los datos anteriores evidencian la problemática actual que
enfrenta nuestro país. Por ello es imprescindible garantizar
una alimentación adecuada a través del impulso de políti-
cas públicas que fortalezcan la producción, distribución,
disfrute y goce de ésta, sobre todo en los estratos poblacio-
nales más vulnerables, donde el combate a la carencia en
alimentación y el anhelo de alcanzar un mejor nivel de
bienestar se consolidan como meta.

Por ello el garantizar y proteger el derecho a la alimenta-
ción es un tema de justicia social, de inclusión, dado ante-
rior es necesario dar una solución contundente a la insegu-
ridad alimentaria y garantizar que aquellos que viven esta



situación o se encuentran en riesgo de vivirla, tengan el
respaldo para ejercer este y todos sus derechos humanos. 

Desde el ámbito legislativo, es necesario impulsar los me-
canismos para dar cumplimiento a este derecho fundamen-
tal.

En virtud de lo antes expuesto, me permito someter a la
consideración de esta Soberanía la siguiente proposición:

Puntos de Acuerdo

Primero. Se crea la Comisión Especial de la Alimentación,
que funcionará durante la LXIII Legislatura. 

Segundo. El Objetivo de la Comisión Especial de la Ali-
mentación, será analizar las condiciones para garantizar
una alimentación sana y adecuada, considerando la pro-
ducción agropecuaria, su distribución y consumo a fin de
impulsar políticas públicas que coadyuven a que todos los
ciudadanos accedan al disfrute de este derecho humano.

Tercero. La Comisión Especial estará integrada por un to-
tal de doce diputadas y diputados, de los distintos grupos
parlamentarios, y su Junta Directiva estará conformada por
un Presidente y tres Secretarios.

Cuarto. La Comisión Especial contará con los recursos ne-
cesarios para desarrollar adecuadamente sus actividades
con cargo al presupuesto autorizado a la Cámara de Dipu-
tados.

Quinto. La Comisión Especial tendrá vigencia desde el
momento de su creación, hasta el 31 de agosto del 2018,
debiendo entregar un informe final de actividades, además
de los considerados dentro del Reglamento de la Cámara
de Diputados.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Mario Ariel Juárez Rodríguez (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

PAGO DE LAS PENSIONES Y AGUINALDO A
TRABAJADORES JUBILADOS QUE PRESTARON
SERVICIO PÚBLICO 30, 40 Y 50 AÑOS EN ESA
ENTIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solicita
al gobernador y al director general del Instituto de Pensio-
nes de Veracruz que paguen en tiempo y forma las pensio-
nes y el aguinaldo a jubilados que prestaron servicio públi-
co 30, 40 y 50 años en la entidad, a cargo de la diputada
Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

La que suscribe, Mirza Flores Gómez, diputada integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, en la
LXIII Legislatura de la honorable Cámara de Diputados,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, numeral
1, fracción I; 62, numeral 2, y 79, numeral 1, fracción II del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración de esta asamblea la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el que se solicita al gobernador del estado
de Veracruz, doctor Javier Duarte de Ochoa y al director
general del Instituto de Pensiones del Estado de Veracruz,
licenciado Armando Adriano Fabre, realicen en tiempo y
forma el pago de las pensiones y aguinaldo, a los trabaja-
dores jubilados que prestaron servicio público 30, 40 y 50
años al estado de Veracruz, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Antes de la década de los años cincuenta y de conformidad
con el artículo 68, fracción XLIII, de la Constitución Polí-
tica, la honorable Legislatura de Veracruz tenía la facultad
de conceder pensiones a los empleados públicos que por
enfermedad y edad avanzada estuvieran impedidos para el
servicio, siempre que tuvieran más de 25 años de antigüe-
dad, lo que se traducía en percepciones simbólicas que no
eran justamente correspondientes a la situación de las ne-
cesidades del trabajador.

Siendo gobernador el licenciado Jorge Cerdán, con fecha 8
de septiembre de 1944, se expide la Ley del Seguro Social
del Magisterio Veracruzano, la cual tiene como finalidad,
según los considerandos, asegurar el bienestar de los traba-
jadores al servicio del magisterio, en sustitución del “Se-
guro del Maestro”. Dicha ley establece auxilios de carácter
inmediato para enfermedades y accidentes de los trabaja-
dores de esta rama y de sus familiares.
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En el año de 1952, bajo la gestión gubernamental del señor
licenciado Marco Antonio Muñoz Turnbull, se dispone la
Ley que crea al Instituto de Compensaciones de Retiro, que
es la base primaria para el reconocimiento de los seguros
más elementales para los trabajadores públicos veracruza-
nos; aun cuando nace en forma incipiente, con recursos
económicos muy limitados, pues la aportación para finan-
ciar los beneficios es unilateral a cargo del gobierno del es-
tado y los organismos incorporados, consistente en 5 por
ciento del sueldo de sus trabajadores, su importancia es re-
levante porque demarca el inicio de un régimen de seguri-
dad social más amplio, obligatorio, permanente y que ya es
exigible por aquéllos a quien debe proteger.

En 1967 nace el actual Instituto de Pensiones del Estado,
durante la administración del señor licenciado Fernando
López Arias, en cuya ley se advierte el aumento de la cuo-
ta y aportación a 6 por ciento y se instituyen nuevas mejo-
rías en los beneficios; sin embargo, la evaluación de su
contenido lleva a advertir que es un reflejo fiel del ordena-
miento jurídico que regula al Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE),
con la simple particularidad de que se ajusta a los perfiles
de las necesidades del orden estatal, pues no comprende el
ramo del seguro médico-quirúrgico y farmacéutico.

En el año de 1977 durante el gobierno del licenciado Ra-
fael Hernández Ochoa, se adiciona la fracción VI del ar-
tículo 97 de la ley, con el objeto de facultar al instituto pa-
ra realizar actos de naturaleza mercantil, que tengan por
objeto la operación de empresas industriales o comerciales,
previo el acuerdo del consejo directivo, que constituye la
operatividad de los hoteles, tiendas, cines y un cementerio
que anteriormente no existían, encaminada esa administra-
ción a consolidar el patrimonio de la institución, lo que
propició que se ampliara su campo de acción.

En 1979 y 1980, se introducen nuevas reformas y adicio-
nes en la ley, que se reflejan en el otorgamiento de los prés-
tamos a corto plazo, en la incorporación de trabajadores
que estaban excluidos de los consiguientes beneficios (Di-
recciones de Tránsito y Seguridad Pública del Estado),
ayuda para gastos de funeral, indemnización global y prin-
cipalmente la cotización que hacen los trabajadores y la
aportación del gobierno del estado y organismos públicos
incorporados se eleva al 7 por ciento, instituyéndose a fa-
vor de los jubilados y pensionados la “pensión móvil”.

Durante el gobierno del licenciado Patricio Chirinos Cale-
ro, surge la Ley Número 20 de Pensiones del Estado de Ve-

racruz, que entró en vigor el primero de diciembre de 1996,
la cual contempla un nuevo esquema de cotización, en don-
de el importe de las cuotas a cargo de los trabajadores es
del equivalente a 11 por ciento del sueldo básico mensual
que disfruten y, por parte del gobierno del estado y los or-
ganismos públicos incorporados a razón de 13.53 por cien-
to del sueldo básico mensual de sus trabajadores.

En ese orden ideas, lamentablemente durante el gobierno
del doctor Javier Duarte de Ochoa, las finanzas públicas
del estado se han manejado de forma desordenada y defi-
ciente, por lo que al haber déficit presupuestal el estado ha
recurrido el Instituto Pensiones del Estado como caja chica
para subsanar estas deficiencias causando graves proble-
mas económicos a esta institución que se ha mantenido con
las aportaciones que hacen los trabajadores del estado para
prever un pensión digna para el retiro1

Bajo esa tesitura, a partir del año que está por terminar, de
forma atípica e irresponsable el gobierno del estado de Ve-
racruz ha atrasado los pagos que se realizan mes con mes a
los jubilados y pensionados derechohabientes del Instituto
de Pensiones del Estado, causando graves problemas de sa-
lud a los beneficiarios ya que cada mes sus pensiones son
la subsistencia y supervivencia. Esta problemática ha lle-
gado a tal grado de desesperación que muchas de estas per-
sonas de la tercera edad al asistir a las instituciones banca-
rias y no ver reflejados en sus cuentas el depósito
correspondiente al pago de sus pensiones, determinan en
grupo cerrar los bancos y calles de las principales ciudades
del estado, generando una problemática social mayor2.

Es necesario señalar que al día de hoy jubilados y pensio-
nados del Instituto de Pensiones del Estado de Veracruz, no
han cobrado sus prestaciones correspondientes al mes de
noviembre, por lo que se encuentran en algunos casos des-
esperados ya que prevén que los pagos correspondientes al
mes de diciembre relativos a pensión y aguinaldo no se les
depositara en tiempo y forma, tal y como lo marca la nor-
matividad correspondiente.

Punto de Acuerdo

Único. Por el que se solicita al gobernador del estado de
Veracruz, doctor Javier Duarte de Ochoa y al director ge-
neral del Instituto de Pensiones del Estado, licenciado Ar-
mando Adriano Fabre, realicen en tiempo y forma el pago
de las pensiones y aguinaldo, trabajadores jubilados que
prestaron servicio público 30, 40 y 50 años al estado de Ve-
racruz.



Notas:

1. https://meganoticias.mx/tu-ciudad/xalapa/noticias/item/69141-pen-
sionados.html

2. http://eldelsur.com/2015/07/31/ipe-no-paga-a-pensionados-y-jubila-
dos

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tada Mirza Flores Gómez (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen.

EXPLOTACIÓN ILEGAL DE LA ARENA EN LAS 
PLAYAS  MEXICANAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Secretaría de Economía y la Semarnat a tomar medidas
contra la explotación ilegal de la arena en las playas mexi-
canas, a cargo del diputado Timoteo Villa Ramírez, del
Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, Timoteo Villa Ramírez, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional en la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados,
con fundamento en los artículos 6, fracción I, y 7 presenta
a consideración de esta honorable asamblea proposición
con punto de acuerdo, por el cual se exhorta a la Secretaría
de Economía y a la Secretaría del Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales a tomar medidas contra la explotación ile-
gal de la arena en las playas mexicanas  bajo las siguientes

Consideraciones

Las playas ofrecen a las personas diversos servicios am-
bientales: recreación, paisaje, protección contra los fenó-
menos naturales, y aprovechamiento de los recursos mine-
rales.

A mediados de abril de este año, la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) confirmó el daño causa-
do en una superficie aproximada de 301.50 metros cuadra-
dos, en un zona natural de anidación de tortugas marinas en
peligro de extinción debido a la sustracción ilegal de arena
en el Área de Protección de Flora y Fauna de Cozumel,
Quintana Roo.

También a finales de diciembre del año 2013, la misma
Procuraduría aseguró un total de ocho toneladas de arena
de mar en Baja California Sur, la cual era transportada ile-
galmente en 320 sacos en un tractocamión y pretendía ser
enviada a Puerto Vallarta, Jalisco, sin amparar su legal pro-
cedencia. Se presume que el producto pétreo marino ase-
gurado pretendía ser transportado vía marítima en un trans-
bordador hasta el puerto de Mazatlán, Sinaloa, con destino
final a La Cruz de Hunaclaxtle, Puerto Vallarta, Jalisco, in-
formó la Procuraduría en un comunicado.

La arena de mar es un recurso no renovable y se ha con-
vertido en uno de los más demandados por detrás del agua,
superando el consumo del petróleo. 

Según un informe de la Organización Unión Internacional
de las Ciencias Geológicas  (International Union of Geolo-
gical Sciences), el tráfico mundial de la arena de mar ron-
da los 18.000 millones de toneladas. La arena se ha hecho
necesaria en las actividades secundarias y terciarias de la
población, podemos encontrar este material en la construc-
ción, el turismo, la minería y destacándose en el sector tec-
nológico ya que de ella se extraen minerales como el sili-
cio, que se usa para fabricar dispositivos.

Un estudio de la Universidad de Carolina (EEUU), indica
que 36 países ya evidencian las consecuencias de la explo-
tación indiscriminada de este recurso: playas arrasadas y
barreras de coral destruidas.

Denis Delestrac investigador y autor del documental “Sand
War” comenta que hasta ahora no ha habido una guerra por
la arena, pero la voracidad de lugares como Singapur o Du-
bái y podríamos ver pueblos peleando por este elemento.
Como se menciona anteriormente el consumo de arena pa-
ra la construcción de obras para ganarle terreno al mar oca-
sionaría un conflicto político mundial a futuro. 

Un país afectado por este tráfico ilegal es Jamaica. Entre
2008 y 2012 desapareció casi por completo la playa de Co-
ral Spring. Cuatrocientos metros medía esa playa de arenas
blancas con media hectárea de grosor, que fue progresiva-
mente expoliada. Fuentes periodísticas informan que el co-
misionado para el Crimen de la isla y responsable de la in-
vestigación de este suceso, Mark Shields, declaro que
quinientos camiones cargados llegaron a salir en una sola
semana. El país isleño ha endurecido las penas contra este
tráfico.
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Debido al tipo de arena de su suelo, la ciudad de Dubái, se
ha visto en la necesidad de importar arena. Es conocido
que  se han construido majestuosos proyectos como el
“Palm Islands”, que consiste en un archipiélago artificial
formado por siete islas distribuidas para simular la imagen
de una palmera en el mar, instalándose lujosos resorts en
ella. 

En este proyecto se necesitaron cien millones de metros cú-
bicos de arena solo para construir las dos islas artificiales
mayores. Y se encuentran en construcción otros magnos
desarrollos de las mismas características. Pero contraria-
mente, a pesar de que la ciudad está en el desierto arábigo,
los granos de arena que forman las dunas son de una varie-
dad que no permiten la adecuada sedimentación; en cam-
bio, la de las playas y los fondos marinos que se importan
a la ciudad árabe es idónea para estos proyectos. 

Para satisfacer la demanda de construcción de espacios ga-
nados al mar, Australia proyectó en el negocio de la venta
de dicho recurso a finales de la II Guerra Mundial. Inicial-
mente, los yacimientos en los que se realizaban las extrac-
ciones estaban en la península de Kurnell, pero en 1990 es-
ta área costera estaba ya totalmente arrasada, y sus
espectaculares playas habían quedado reducidas a un puña-
do de dunas. Desde 1998, los nuevos yacimientos se han
instalado en Strandbroke, y desde allí, las empresas austra-
lianas abastecen no solo a Dubái, sino también a Reino
Unido y a Dinamarca.

Otro país que abastece a Dubái es la India. Según un estu-
dio realizado por la Bombay Natural History Society en
2012, la minería ilegal de arena se ha convertido en la ma-
yor amenaza medioambiental del país; por encima incluso
de la contaminación. La imparable demanda de arena tan-
to para la industria local de la construcción como para la
exportación ha generado una auténtica mafia.  Ya que los
delincuentes locales han descubierto que el contrabando de
arena es un negocio tan rentable como la prostitución y la
droga.

Otro problema que genera la devastación de las playas y
lecho marino es la ecología. La destrucción de la duna cos-
tera es uno de los factores principales que pone en riesgo al
ecosistema litoral. La arena marina cumple una función  en
el mantenimiento de la protección de mareas altas o fenó-
menos climatológicos como los huracanes y las tormentas.
Debido a que la arena absorbe la humedad que estas gene-
ran. A desaparecer se corre el riesgo de sufrir inundaciones
que vulneran a la población y el entorno natural.

En México, la Administración Federal anterior, el Registro
Público de Derechos de Agua informo que tenía concesio-
nados 2 mil 484 títulos para extraer  99.7 millones de me-
tros cúbicos de materiales pétreos al año, pero según el en-
tonces director de CONAGUA, José Luis Luege Tamargo,
anunciaba que el volumen pudiera haber sido mayor por la
actividad ilegal. 

La falta de planificación y de un buen manejo integral en
las playas, la minería y el relleno para la construcción, han
sido una de las principales causas en las últimas décadas de
la degradación de nuestras costas, la perdida de hábitats y
aunado a esto, la pérdida de la flora y fauna que se en-
cuentra en ellas.

En México 17 de los 32 estados son costeros, en conjunto
forman la línea costera que tiene una longitud aproximada
de 11 mil kilómetros. Esto se define en el Artículo 42.
Constitucional donde se Marca como territorio nacional las
islas, los arrecifes y cayos en los mares adyacentes; así co-
mo La plataforma continental y los zócalos submarinos de
las islas, Las aguas de los mares territoriales en la exten-
sión y términos que fija el Derecho Internacional y las ma-
rítimas interiores. 

El artículo 27. De la constitución ratifica que la propiedad
de las tierras y aguas comprendidas dentro de los límites
del territorio nacional, corresponde originariamente a la
Nación, la cual ha tenido y tiene el derecho de transmitir el
dominio de ellas a los particulares, constituyendo la pro-
piedad privada. En este mismo artículo define la corres-
pondencia de la Nación en el dominio directo de todos los
recursos naturales de la plataforma continental y los zóca-
los submarinos.  

Es por ello que  la extracción  y venta ilegal de arena de
mar es un delito que vulnera nuestra soberanía, nos vulne-
ra ante los fenómenos climatológicos y atentos contra el
medio ambiente 

Por lo anteriormente expuesto someto a la consideración de
esta soberanía el siguiente

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Economía a vigilar
en el marco normativo, la extracción, explotación y comer-
cialización de la arena marina de los litorales mexicanos
con el fin de combatir la ilegalidad y aprovechar este re-
curso dentro de los parámetros del desarrollo sustentable.  



Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales para que vigile las actividades referen-
tes a la explotación de la arena marina con miras a preser-
var el medio ambiente y aplicar las sanciones correspon-
dientes a quien atente contra la naturaleza.

Palacio Legislativo, a 4 de diciembre de 2015.— Diputado Timoteo Vi-
lla Ramírez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

ACCIONES QUE SE IMPLEMENTARÁN PARA
ATENDER EL FENÓMENO MIGRATORIO QUE 
GARANTICE EL PLENO RESPETO A LOS DERECHOS
HUMANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
a la Segob a difundir el destino que tendrá el programa in-
tegral Frontera Sur y las acciones por implantar para aten-
der el fenómeno migratorio que garantice el pleno respeto
de los derechos humanos, a cargo de la diputada Maricela
Contreras Julián, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada integrante del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática de la LXIII Le-
gislatura de la honorable Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo dispuesto por el artículo 79, numeral 1, frac-
ción II del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete
a la consideración del pleno la presente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de los siguientes

Considerandos

1. Los migrantes que transitan por el territorio nacional tie-
nen los derechos que les reconocen la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos y los tratados interna-
cionales firmados por México, sin importar su
nacionalidad ni situación migratoria. A pesar de ello, di-
versas acciones que han emprendido los gobiernos de nues-
tro país dejan mucho de qué hablar respecto a estos princi-
pios y sobre el respeto de los derechos fundamentales.

2. Un ejemplo de ello es el Programa Integral Frontera Sur,
el cual es operado a través de la Coordinación para la Aten-
ción Integral de la Migración en la Frontera Sur y que se
creó por decreto presidencial publicado en el Diario Oficial

de la Federación el 8 de julio de 2014, con un presupuesto
asignado de 102 millones de pesos en el Presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF) 2015, de los cuales 56 mi-
llones 147 mil 873 estaban destinados para salarios y 45
millones 863 mil 870 para gasto operativo.

3. Con la estructura programática presentada dentro de la
política presupuestal base cero, propuesta por la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público para 2016, se fusionaron
dos de las tres unidades administrativas en materia de mi-
gración en el programa presupuestario denominado E008
Política y Servicios Migratorios, pertenecientes a la Secre-
taría de Gobernación, la Coordinación para la Atención In-
tegral de la Migración en la Frontera Sur y el Instituto Na-
cional de Migración.

4. Fundar, Centro de Análisis e Investigación AC, señaló en
fechas recientes que lo anterior puede representar un retro-
ceso en la atención a los migrantes y que la estructura pro-
gramática presentada, lejos de garantizar que se cumpla lo
que establece el Plan Nacional de Desarrollo respecto a la
protección de las personas migrantes, vulnera el goce ple-
no de sus derechos humanos.

5. Dicho programa surgió en un panorama de crisis marca-
do por el alto flujo de extranjeros, la mayoría centroameri-
canos en situación irregular; el aumento de accidentes en el
tren de carga conocido como La Bestia y casos de agresio-
nes de grupos criminales contra los migrantes entre otras
calamidades; con el objetivo de desarrollar estrategias que
garantizaran la seguridad y protección de los migrantes, el
combate y erradicación de grupos criminales que vulneran
sus derechos, y un plan para mejorar la infraestructura del
ferrocarril.

Dicho programa tomaba como antecedentes de esta proble-
mática lo sucedido entre 2002 y 2014, donde al menos 476
migrantes fueron mutilados por el tren, perdieron una pier-
na, brazos o ambas extremidades, según datos del Instituto
Nacional de Migración y el Comité Internacional de la
Cruz Roja en México, cifra que supone un promedio de 37
casos al año; sin embargo, existe una cifra negra de los fa-
llecidos, los que nunca fueron hallados o simplemente fue-
ron atendidos por otras instituciones en su ruta.

6. Entre las metas del programa se encontraba focalizar ac-
ciones y programas de la frontera sur con 23 municipios li-
mítrofes con Guatemala y Belice, a través de monitoreo,
uso de nuevas tecnologías, patrullajes y mantenimiento
de las vías; rehabilitación de espacios públicos, campañas
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para promocionar las vías de internación legal; clausura de
giros negros, acciones contra el crimen para combatir el
tráfico y la trata de personas, la operación de pandillas y
otras organizaciones criminales, el fortalecimiento de las
fiscalías para la atención de los migrantes; alojamiento,
alimentación y atención médica primaria en el marco del
programa de retorno asistido; apoyo de la Subsecretaría de
Transporte de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, en el marco del Programa Nacional de Infraestruc-
tura que consideró una inversión de 6 mil 58 millones de
pesos entre 2014 y 2018, que servirían para reparar y man-
tener las vías ferroviarias, mejorar la conectividad y au-
mentar la velocidad promedio de los trenes para mitigar
los problemas sociales asociados al lento paso del tren de
carga del Istmo de Tehuantepec y Chiapas-Mayab, que
cruza seis estados del sureste del país, con un recorrido de
casi mil kilómetros y que al año transporta 2.5 toneladas
de carga.

7. Sin embargo, la aplicación del Programa Integral Fron-
tera Sur ha dado resultados negativos, por mencionar algu-
nos, tenemos los siguientes:

• El informe denominado Un camino incierto. Justicia
para delitos y violaciones a los derechos humanos con-
tra personas migrantes y refugiados en México, presen-
tado por la Oficina de Washington para América Latina,
se da cuenta que, desde la entrada en vigor del Progra-
ma Frontera Sur, el número de operativos y verificación
migratoria aumentó de manera significativa en 73 por
ciento entre 2013 y 2014, al pasar de 16 mil 182 a 27 mil
992, lo que propició también un aumento a las violacio-
nes sobre derechos humanos.

• El reporte, titulado Migrantes invisibles, violencia tan-
gible, dado a conocer por la Red de Documentación de
las Organizaciones Defensoras de Migrantes, precisa
que con la ejecución del Programa Frontera Sur se pre-
sentó un incremento de 29 mil 4 deportaciones; al com-
parar datos de 2013 con los de 2014, ya que en 2013, se
registraron 77 mil 395 migrantes centroamericanos de-
portados y en 2014 un total de 107 mil 199 entre guate-
maltecos, hondureños y salvadoreños.

• El mismo informe precisa que los principales delitos y
violaciones a derechos humanos cometidos por autori-
dades mexicanas en contra de los migrantes centroame-
ricanos están vinculadas con robos o ataques al derecho
de propiedad privada con 76 por ciento, violaciones al

derecho a la integridad física con 17 por ciento y al de-
recho a la libertad personal con 7 por ciento.

• El reporte precisa que las instituciones que cometieron
las violaciones de derechos, principalmente las de vio-
lación al derecho a la propiedad privada de los migran-
tes son la Policía Federal (41 por ciento), la policía mu-
nicipal (24 por ciento), grupo policiaco indeterminado
(14 por ciento), policía estatal (12 por ciento), agentes
del Instituto Nacional de Migración (6 por ciento), Ejér-
cito (1 por ciento) y entre policía judicial, Instituto de la
Policía Auxiliar y Protección Patrimonial y la Marina
concentran el 2 por ciento restante.

8. En días recientes, el titular de la Unidad de Política Mi-
gratoria de la Secretaría de Gobernación, declaró que esta-
ba en revisión el futuro del Programa Integral Frontera Sur,
hecho que se suma a la nueva estructura programática del
Presupuesto de Egresos de la Federación, lo cual crea una
incertidumbre sobre las acciones que debe llevar a acabo el
gobierno mexicano para atender el fenómeno de la migra-
ción con una clara vocación de respeto a sus derechos y de
no represión.

Por lo anteriormente expuesto y fundado se somete a la
consideración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Go-
bernación para que haga del conocimiento de la población
en general los instrumentos y mecanismos mediante los
cuales serán continuadas las acciones y objetivos del Pro-
grama Integral Frontera Sur para atender el fenómeno mi-
gratorio, mismas que debiesen garantizar el pleno respeto a
los derechos humanos con independencia de la calidad mi-
gratoria de las personas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tada Maricela Contreras Julián (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen.



LINEAMIENTOS QUE REGULARAN EL FONDO DE
APOYO A MIGRANTES PARA EL EJERCICIO FISCAL
2016, Y SE INCLUYA AL ESTADO DE CHIAPAS 
DENTRO DE LOS BENEFICIARIOS POR EL FONDO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Unidad de Política y Control Presupuestario
de la SHCP a flexibilizar los lineamientos del Fondo de
Apoyo a Migrantes para el ejercicio fiscal de 2016 e incluir
Chiapas entre sus beneficiarios, a cargo del diputado Enri-
que Zamora Morlet, del Grupo Parlamentario del PVEM

Quien suscribe, Enrique Zamora Morlet, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico en la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 8° de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 6°,
numeral 1, fracción I; 62, numeral 2, y 79, numeral 1, frac-
ción II y numeral 2 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados somete a consideración de esta asamblea proposición
con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El artículo 56 del Decreto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal 2009, estableció por
primera vez un Fondo de Apoyo a Migrantes, para apoyar
a los trabajadores migrantes en retorno y a las familias que
reciben remesas, para que puedan encontrar una ocupación
en el mercado formal, cuenten con opciones de autoem-
pleo, generen ingresos y mejoren su capital humano y vi-
vienda.

El Fondo de Apoyo a Migrantes correspondiente al Ramo
General 23 Provisiones Salariales y Económicas, en el ren-
glón de Desarrollo Regional, es un Programa que opera de
manera descentralizada en 24 Entidades Federativas, en los
municipios ubicados en los estratos de bienestar 1 a 4 defi-
nidos por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI); en los que más del diez por ciento de los hogares
reciben remesas, distribuidos en las principales ciudades
fronterizas receptoras de trabajadores en retorno; y en las
zonas metropolitanas de Monterrey, Guadalajara y del Va-
lle de México.

Este fondo es regulado por lineamientos para su correcta
operación, mismos que son expedidos por el área normati-
va dependiente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico.

En el marco de los lineamientos se definen los criterios
para la distribución, aplicación, erogación, seguimiento,
evaluación, rendición de cuentas y transparencia de los re-
cursos del Fondo de Apoyo a Migrantes; los cuales se des-
tinarán a proyectos, acciones y obras de infraestructura y
su equipamiento, que apoyen a los trabajadores migrantes
en retorno y a las familias que reciben remesas para:

a) Encontrar una ocupación en el mercado formal; 

b) Contar con opciones de autoempleo; 

c) Generar ingresos; 

d) Mejorar su capital humano y su vivienda, y 

e) Apoyar la operación de albergues que los atiendan y
retornar a su lugar de origen, en su caso.

Ahora bien, es importante mencionar que, el Estado de
Chiapas está trabajando intensamente en atender el fenó-
meno migratorio, ya que aunque Chiapas se encuentra en la
frontera sur de México, también es origen y retorno, de mi-
les de familias que buscan una mejor condición de vida, en
el extranjero.

La movilidad humana de los Chiapanecos, requiere de la
acción coordinada e integral de los tres niveles de gobier-
no, que privilegien políticas públicas con un sentido huma-
nitario, que fortalezcan los esfuerzos de la sociedad civil y
antepongan los derechos universales de las personas inde-
pendientemente de su condición migratoria, que promue-
van la vida y la salud, el empleo legal, más allá de las fron-
teras y una estrecha vinculación a la cultura y riqueza de
origen.

En este contexto, resulta importante señalar que los mi-
grantes Chiapanecos deben acceder al Fondo de Apoyo a
Migrantes que funciona desde el año 2009, presentando los
siguientes argumentos para demostrar la viabilidad de esta
inclusión:

1. Estado con alta recepción de remesas. El monto de
remesas obtenido por Chiapas en el 20121 ascendió a
573 millones de dólares, ubicándolo en el lugar 13 de
las 32 entidades, arriba de Nayarit, Aguascalientes y Yu-
catán, quienes sin embargo, participan de dicho Fondo
con el 1.6%, 1.3% y 0.5%.2 Según los resultados de
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares
(ENIGH) 2010, en Chiapas 35,689 hogares recibieron
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ingresos por concepto de remesas, lo que representa el
3.27% del total de hogares en Chiapas, y el 2.63% del
total de hogares que recibieron remesas. 

En contraste, en Yucatán (entidad dentro del Fondo)
8,872 hogares recibieron ingresos del exterior, lo que re-
presenta el 0.65% de los hogares que recibieron remesas
en México y el 1.76% del total de hogares de esa Enti-
dad; mismos datos que se han mantenido en promedio
durante los ejercicios 2013 y 2014.

2.- Efectos del retorno de la población. De acuerdo
con el Instituto Nacional de Migración, durante el 2012
un flujo de 15,200 chiapanecos se registraron en los
Módulos de Repatriación Humana de la Frontera Norte,
colocando a la entidad en el lugar 9 de las 32 entidades
federativas. Chiapas tuvo mayor flujo de repatriación
que 14 entidades que participan del Fondo. Las condi-
ciones actuales en el país del norte nos indica que la de-
portación de familias chiapanecas incrementará debido
a la vulnerabilidad y marginación en que se encuentran
nuestros paisanos en ese país, haciéndolos presas fáciles
de las autoridades migratorias. Ello, indica la necesidad
de generar políticas de atención a población retornada. 

Estos datos que se han mantenido en promedio durante los
ejercicios 2013 y 2014.

En consecuencia es clara la necesidad de actualizar los da-
tos que rigen los lineamientos de operación del Fondo de
Apoyo a Migrantes, en lo referente al apartado III Ámbito
de Aplicación, toda vez que las entidades y población ob-
jetivo están determinadas en base a estadísticas del Inegi y
del Conapo, las cuales no reflejan la realidad actual de la
emigración de mexicanos, pues ahora otros estados emer-
gentes como Chiapas se han incorporado a esta dinámica
migratoria.

Máxime que para el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el Ejercicio Fiscal 2016, ésta Cámara de Dipu-
tados del Honorable Congreso de la Unión, derivado de los
trabajos realizados en el seno de la Comisión de Asuntos
Frontera Sur-Sureste, logró autorizar $300,000,000.00,
(trescientos millones de pesos), para el Fono de Apoyo a
Migrantes contenido en el Anexo 20, Ramo 23, Provisio-
nes Salariales y Económicas, Desarrollo Regional.

Por lo anteriormente expuesto pongo a la consideración de
esta asamblea la siguiente proposición, con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al titular de la Unidad de Política
y Control Presupuestario de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, a efecto de flexibilizar los lineamientos
que regularan el Fondo de Apoyo a Migrantes Contenido
en el Anexo 20 del Ramo General 23 Provisiones Salaria-
les y Económicas para el ejercicio fiscal 2016, y se incluya
al estado de Chiapas dentro de los Estados beneficiarios
por el Fondo. 

Notas:

1 Cifras disponibles en el Banco de México.

2 *A diferencia de Chiapas, Nayarit, Aguascalientes y Yucatán recibie-
ron remesas por un monto inferior a las recibidas por nuestra entidad
en cuanto al porcentaje de participación total de las remesas en Méxi-
co.

Dado en el Palacio de San Lázaro, a los 8 días del mes de diciembre de
2015.— Diputado Enrique Zamora Morlet (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

PROGRAMA DE ESTA FUNDACIÓN DENOMINADO
“LAZOS DE AGUA”, POR CONTENER CLAUSULAS
CONTRARIAS A DIVERSOS ARTÍCULOS CONSTITU-
CIONALES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las autoridades de Ocotepec, Puebla, a abstenerse de cum-
plir el acuerdo o memorándum de entendimiento celebrado
entre el gobierno municipal y la fundación Living Water
Internacional México, AC, para llevar a cabo el programa
de ésta Lazos de Agua, pues contiene cláusulas contrarias
a diversos artículos constitucionales, a cargo del diputado
Rodrigo Abdala Dartigues, del Grupo Parlamentario de
Morena

El que suscribe, Rodrigo Abdala Dartigues, diputado fede-
ral a la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parlamen-
tario de Morena, con fundamento en lo dispuesto en la
fracción I del numeral 1 del artículo 6o.; el artículo 79, nu-



meral 1, fracción II y numeral 2, fracción III, todos del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a considera-
ción del pleno de esta soberanía la presente proposición
con punto de acuerdo de urgente u obvia resolución, bajo
las siguientes

Consideraciones

El cuatro de marzo del año en curso el gobierno municipal
de Ocotepec, Puebla, y la fundación Living Water Interna-
cional México, AC (LWI), firmaron un convenio o memo-
rándum de entendimiento (MOU), en el cual esta asocia-
ción civil se comprometía entre otras cosas a proveer los
materiales de construcción (cemento, acero y pétreos) para
la construcción de un depósito de agua con capacidad de
150,000 litros, así como el material necesario de plomería
para la rehabilitación o remplazo de línea de conducción
del agua del depósito de aproximadamente 1.7 km.

Lo anterior parecería que no tendría problema y sería algo
rutinario para LWI, ya que esta A.C., se presenta como una
organización cristiana sin fines de lucro con sede en el es-
tado de Texas, Estados Unidos, que ayuda a las comunida-
des de los países en desarrollo a crear programas sosteni-
bles de agua, saneamiento e higiene. 

Ligada a empresas como Femsa y Chevron a través de do-
nativos, actualmente opera en 21 países y a decir de su pá-
gina web ha realizado 16,247 proyectos. En el caso de
nuestro país, según la propia organización no gubernamen-
tal (ONG) se tienen 377 proyectos de agua potable y de es-
tos 132 se encuentran en el estado de Puebla.

En el caso particular del Municipio de Ocotepec, Puebla,
durante los meses de marzo y abril se llevaron a cabo
asambleas convocadas por la presidencia municipal y re-
presentantes de la fundación LWI para dar a conocer el
proyecto hidráulico. La información que se dio a la comu-
nidad versó sobre la infraestructura que comprendía el pro-
yecto, pero sin dar explicaciones sobre la justificación y
motivación que el ayuntamiento tenía para llevar a cabo el
proyecto con la intervención de LWI.

A partir de estas juntas con los habitantes del municipio,
los inconformes con el proyecto se organizaron hasta llegar
a constituir el “Comité en Defensa del Agua y de otros Re-
cursos Naturales del Municipio de Ocotepec, Puebla”, pa-
ra iniciar las acciones legales en contra del proyecto de
agua convenido entre autoridades municipales y la funda-
ción LWI, llevando a cabo entre otras acciones marchas y

manifestaciones, acompañadas de documentos en los que
piden la rescisión del convenio.

No es intención de este punto de acuerdo el cuestionar la
buena o mala fe de esta asociación civil, mucho menos los
motivos o ideas religiosas de una fundación, mismas que al
ser legales son respetables y protegidas como derecho hu-
mano por nuestra Constitución Política, lo que buscamos
por medio del presente punto de acuerdo es defender el de-
recho de los habitantes de un municipio a participar en la
toma de decisiones que con respecto al ambiente y el apro-
vechamiento de los recursos naturales se den en su comu-
nidad. De igual manera anular de cualquier efecto jurídico
el acuerdo o memorándum de Entendimiento firmado entre
las autoridades del Municipio de Ocotepec, Puebla, y la or-
ganización no gubernamental, Living Water Internacional
México A.C., por contener varias cláusulas cuestionables
en cuanto a su constitucionalidad.

Es menester señalar que alrededor del 25 por ciento de la
población del municipio de Ocotepec, Puebla, desaprueba
el convenio, ya que lo han manifestado en la firma de la pe-
tición de recisión del mismo.

Lo anterior se torna de mayor importancia si tomamos en
cuenta que la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos (CPEUM) contempla como un derecho de las
personas el participar en la toma de decisiones con respec-
to al manejo aprovisionamiento de agua para el consumo
humano y doméstico, al respecto el párrafo sexto del ar-
tículo 4o. de nuestra carta magna a la letra señala:

“Toda persona tiene derecho al acceso, disposición y
saneamiento de agua para consumo personal y domés-
tico en forma suficiente, salubre, aceptable y asequi-
ble. El Estado garantizará este derecho y la ley definirá
las bases, apoyos y modalidades para el acceso y uso
equitativo y sustentable de los recursos hídricos, esta-
bleciendo la participación de la Federación, las entida-
des federativas y los municipios, así como la participa-
ción de la ciudadanía para la consecución de dichos
fines”.

Para el caso que nos ocupa, son muchas las razones que tie-
nen un gran número de ciudadanos de Ocotepec, Puebla
para estar en desacuerdo con el convenio o memorándum
ya mencionado, ya que este municipio poblano es de los si-
tios que afortunadamente cuentan con disponibilidad de
agua para uso doméstico y urbano en cantidad y calidad su-
ficiente, por lo que no ven motivo para involucrar a una
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fundación en acciones encaminadas a proveer a la pobla-
ción del vital líquido, los ocho títulos de asignación otor-
gados al municipio suman un volumen de 404 mil 429 m3

por año, cuando la estimación de consumo es de 264 mil
168 metros cúbicos por año. 

Aunado a lo anterior, es incontroversial el hecho de que el
convenio o Memorándum de Entendimiento (MOU) en su
cláusula III es contrario a los preceptos de la Ley de Aguas
Nacionales (LAN) al permitir que por medio del multicita-
do memorándum, una ONG se involucre en la tarea de
proveer el agua municipal, ya que el primer párrafo de la
cláusula III comienza con la siguiente frase:

“LWI y las autoridades locales trabajarán de manera
conjunta para proveer el agua y se coordinarán para
impartir los programas de Higiene y Saneamiento…”

Es relevante mencionar que un Gobierno Municipal no
puede ni debe trabajar de forma conjunta con una ONG pa-
ra proveer agua para uso público urbano o doméstico, de
ser así violaría la LAN en su artículo 20, cuarto párrafo que
señala que el uso o aprovechamiento del agua para el ser-
vicio público urbano o doméstico debe de darse por medio
de una asignación otorgada por la Conagua, y este precep-
to de la LAN no pude ser modificado por medio de un
MOU, al respecto el mencionado párrafo de la LAN a la le-
tra dice lo siguiente:

“La explotación, uso o aprovechamiento de aguas na-
cionales por dependencias y organismos descentraliza-
dos de la administración pública federal, estatal o muni-
cipal, o el Distrito Federal y sus organismos
descentralizados se realizará mediante concesión otor-
gada por el Ejecutivo Federal a través de “la Comisión”
por medio de los Organismos de Cuenca, o por ésta
cuando así le competa, de acuerdo con las reglas y con-
diciones que establece esta Ley y sus reglamentos.
Cuando se trate de la prestación de los servicios de
agua con carácter público urbano o doméstico, in-
cluidos los procesos que estos servicios conllevan, la
explotación, uso o aprovechamiento de aguas nacio-
nales, se realizará mediante asignación otorgada por
el Ejecutivo Federal a través de “la Comisión” por
medio de los Organismos de Cuenca, o por ésta
cuando así le competa, a los municipios, a los estados
o al Distrito Federal, en correspondencia con la Frac-
ción VIII del Artículo 3 de la presente Ley. Los derechos
amparados en las asignaciones no podrán ser objeto de
transmisión.”

De tal forma que una asociación civil, por bien intenciona-
da que sea, sin cumplir los requisitos que la LAN o de los
ordenamientos estatales señalan para suministrar el agua
para uso público urbano o doméstico, no puede ni debe in-
volucrarse en proveer el agua para dicho fin.

Es incuestionable que el MOU en comento presenta clau-
sulas contrarias a la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, que el municipio no debería de haber
aceptado, firmado, y por lo mismo carece de valor jurídico.

El primer párrafo de la cláusula III contiene principios con-
trarios a la CPEUM, en cuanto a la sana separación que de-
be de darse entre el gobierno y las instituciones religiosas
o iglesias, dicha cláusula dice.

“LWI y las autoridades locales trabajarán de manera
conjunta para proveer el agua y se coordinarán para im-
partir los programas de Higiene y Saneamiento, movili-
zación del sector religioso, talleres de Sostenibilidad
dirigidos a al Comité de Agua Potable y autoridades lo-
cales y la construcción pertinente de proyectos de agua
nuevos o rehabilitaciones.”

Caso similar encontramos en el último inciso de la misma
clausula, identificada con la letra c) y en el numeral 12 de
la cláusula IV, cuando en su respectivo orden estos señalan:

“c) Los entrenamientos para las organizaciones dotarán
a los líderes sociales y religiosos de habilidades para
conocer valores morales, civiles y bíblicos sin fines
proselitistas, que busquen el cuidado de los proyectos de
agua y desarrollo social.”

“Proporcionar a LWI libre acceso a cualquier escue-
la, iglesia, instalación de salud o la oficina pública para
la presentación de los materiales de marketing social,
(fotografías, videos, reportajes, entrevistas, etcétera).”

Al respecto, sí bien es cierto que el artículo 24 de la
CPEUM reconoce como un derecho humano el de profesar
la religión que mejor le parezca a cada persona, siendo la
única condicionante que las ceremonias, devociones o ac-
tos del culto respectivo, no constituyan un delito o falta pe-
nadas por la ley, también es cierto que por efectos del ar-
tículo 40 de la ley fundamental nuestra nación es una
república representativa, democrática, laica, federal. 

En el mismo tenor, el primer párrafo del artículo 115 de la
CPEUM señala que:



“Los Estados adoptarán, para su régimen interior, la for-
ma de gobierno republicano, representativo, democráti-
co, laico y popular, teniendo como base de su división
territorial y de su organización política y administrativa,
el municipio libre, conforme a las bases siguientes: …”

Si el estado es laico, de igual manera lo debe ser el muni-
cipio, de tal forma que este último no puede comprometer-
se a movilizar al sector religioso, son entes independientes,
sin ningún vínculo jurídico, que se deben conducir de for-
ma separada uno del otro, cualquier convenio en que el
municipio se comprometa a movilizar al sector religioso
carece de sustento jurídico y no obliga tal actividad a ser
respetada.

Simplemente, el inciso c) del artículo 130 expresamente
prohíbe a las autoridades, entre las que se encuentran las
municipales, el inmiscuirse en la vida interna de las igle-
sias, esto bajo el siguiente texto:

“Artículo 130. El principio histórico de la separación
del Estado y las iglesias orienta las normas contenidas
en el presente artículo. Las iglesias y demás agrupacio-
nes religiosas se sujetarán a la ley.

…

b) Las autoridades no intervendrán en la vida inter-
na de las asociaciones religiosas… ”

Entonces, no es comprensible que bajo los preceptos men-
cionados de la CPEUM un gobierno municipal se compro-
meta a trabajar aunque sea de manera conjunta con una
fundación en la movilización del sector religioso de su
municipio, ya que no puede, ni debe involucrarse en este
sector, o se preste para que se difundan los valores bíbli-
cos, por muy bondadosos que estos sean, ya que las atribu-
ciones del municipio son distintas a las religiosas. Mucho
menos es entendible que un gobierno municipal se com-
prometa a permitir a una fundación el libre acceso a
cualquier iglesia, siendo que el artículo 115 de la CPEUM,
ni en ningún otro precepto de la carta magna le otorga la fa-
cultad al municipio para que este a su vez pueda garantizar
dicho acceso a estos inmuebles, ni a participar en activida-
des donde se difundan los principios bíblicos, es más, co-
mo ya mencionamos el inciso b) del artículo 130 de la mis-
ma Constitución le prohíbe interferir en los asuntos
internos de las organizaciones religiosos.

Además en la mayoría de los casos, por efectos del artícu-
lo 16 de la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Públi-
co, dichos inmuebles son patrimonio de una asociación re-
ligiosa y no del municipio, es decir, el municipio no puede
comprometerse a permitir el acceso a un edificio que es
propiedad de un tercero, en este caso una asociación re-
ligiosa.

Si bien, derivadas de las manifestaciones que bajo el am-
paro de la CPEUM han hecho los opositores al proyecto, a
decir de algunos medios de información, han conseguido
que la fundación LWI se desista de intervenir en lo rela-
cionado con el manejo del agua el municipio de Ocotepec,
Puebla, no está por demás por las razones ya aludidas en
este punto de acuerdo que la Cámara de Diputados del ho-
norable Congresos de la Unión se pronuncie en contra del
MOU mencionado en párrafos anteriores y conmine a las
autoridades de dicho municipio a que en el futuro revisen
cuidadosamente que los acuerdos a celebrar sean apegados
a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, a las leyes que de ella emanan y a los tratados inter-
nacionales, con especial cuidado sobre los referentes a los
derechos humanos de los que México es estado parte.

Otro tema que no debemos dejar pasar es el referente al
conflicto social que en el municipio se ha desatado con mo-
tivo de la intervención de LWI, en el cual el grupo opositor
al proyecto han manifestado ante la Comisión de Derechos
Humanos de Puebla que se ha hecho uso de la policía esta-
tal y la municipal para intimidar a los miembros del Comi-
té en Defensa del Agua y de otros Recursos Naturales del
Municipio de Ocotepec, Puebla, de ser esto cierto, se esta-
ría incurriendo en claras violaciones a los derechos huma-
nos tutelados en la CPEUM y en tratados internacionales
signados por México.

Recordemos que el artículo 6º constitucional protege la
manifestación de las ideas, el 9º la libertad de asociación y
el 14 da certeza jurídica a los habitantes con respecto a los
actos de autoridad, de igual forma el artículo 17 del Pacto
Internacional de los Derechos Civiles y Políticos protege al
individuo de los actos arbitrarios de la autoridad.

Por lo anteriormente expuesto, y con fundamento en las
disposiciones invocadas en el proemio, sometemos a con-
sideración del pleno de esta soberanía la siguiente proposi-
ción con
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Puntos de Acuerdo 

De urgente u obvia resolución

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, con pleno respeto de sus atribuciones, ex-
horta de manera respetuosa al gobierno municipal del ho-
norable ayuntamiento del municipio de Ocotepec, Puebla,
a que se abstenga de dar cumplimiento al acuerdo o me-
morándum de entendimiento, celebrado el día cuatro de
marzo del 2015, entre dicho gobierno municipal y Living
Water Internacional México, AC, para llevar a cabo el pro-
grama de esta fundación denominado “Lazos de Agua”,
por contener clausulas contrarias a los artículos 40; 115 y
130 de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, al igual que 20 cuarto párrafo de la Ley de Aguas
Nacionales y 16 de la Ley de Asociaciones Religiosas y
Culto Público.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta de manera respetuosa al gobierno
municipal del honorable ayuntamiento del municipio de
Ocotepec, Puebla, a que en el futuro revisen cuidadosa-
mente que los acuerdos o memorándums de entendimiento
que celebren con organizaciones no gubernamentales o
cualquier otra persona física o moral sean apegados a la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a
las leyes que de ella emanan y a los tratados internaciona-
les, con especial cuidado sobre los referentes a los dere-
chos humanos de los que México es Estado parte.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta de manera respetuosa a la presidenta
municipal del municipio de Ocotepec, Puebla, a que utilice
la fuerza pública conforme a las normatividad aplicable y
por ningún motivo para amedrentar de forma contraria a las
leyes a los integrantes de los movimientos sociales que ba-
jo el amparo de los preceptos contenidos en la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos se manifiestan
en contra de las decisiones de su gobierno.

Cuarto. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta de manera respetuosa al titular de la
Secretaría de Gobernación a que en el marco de sus atribu-
ciones y facultades que le son conferidas por la normativi-
dad aplicable, vigilen el que los acuerdos o memorándums
de entendimiento, celebrados o por celebrarse entre diver-
sos gobiernos municipales y la fundación Living Water In-
ternacional México, AC, para llevar a cabo el programa de
esta fundación denominado “Lazos de Agua”, se apeguen

en sus cláusulas a lo estipulado en la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, con especial atención a
los artículos 40; 115 y 130 de nuestra Carta Magna.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Rodrigo Abdala Dartigues (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Gobernación, para dictamen.

SALVAGUARDA DEL PATRIMONIO CULTURAL
INMATERIAL DE MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la creación
de un fondo federal de apoyo a la salvaguarda del patrimo-
nio cultural inmaterial de México, a cargo de la diputada
Heidi Salazar Espinosa, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita Heidi Salazar Espinosa, diputada federal, inte-
grante de la LXIII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los artículos
3, fracción XIX, 6, numeral 1, fracción I, 79, numeral 1,
fracción II, y numeral 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a la consideración de esta soberanía la
siguiente proposición con punto de acuerdo para la crea-
ción de un Fondo Federal de Apoyo a la Salvaguarda del
Patrimonio Cultural Inmaterial de México, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

De acuerdo con nuestra Constitución, el artículo 4o. esta-
blece: “toda persona tiene derecho al acceso a la cultura y
al disfrute de los bienes y servicios que presta el Estado en
la materia, así como el ejercicio de sus derechos culturales.
El Estado promoverá los medios para la difusión y desa-
rrollo de la cultura, atendiendo a la diversidad cultural en
todas sus manifestaciones y expresiones con pleno respeto
a la libertad creativa. La ley establecerá los mecanismos
para el acceso y participación a cualquier manifestación
cultural”.

Asimismo, en el artículo 2o. se reconoce la composición
pluricultural de México, misma que nos da identidad ante
el mundo y que se sustenta originalmente en sus pueblos
indígenas que ya habitaban este territorio a la llegada de los
europeos.



Siendo que en el mismo artículo se reconoce el derecho de
nuestros pueblos indígenas a preservar y enriquecer sus
lenguas, conocimientos y todos los elementos que consti-
tuyan su cultura e identidad. 

También es compromiso del Estado Mexicano definir y
desarrollar programas educativos de contenido regional
que reconozcan la herencia cultural de sus pueblos, de
acuerdo con las leyes de la materia y en consulta con las
comunidades indígenas. Impulsar el respeto y conocimien-
to de las diversas culturas existentes en la nación.

En concordancia con lo anterior, el Estado Mexicano firmó
y ratificó la Convención de 2003 para la Salvaguardia del
Patrimonio Cultural Inmaterial, propuesta por la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la Educación y Diversi-
ficación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas
en inglés) y a partir de esta Convención, se han realizado 8
declaratorias de Patrimonio Mundial de diversos elementos
y manifestaciones culturales de México, así como de Me-
jores Prácticas para la Salvaguardia del Patrimonio Cultu-
ral Inmaterial.

Posteriormente, en abril de 2006, entró en vigor un Decre-
to mediante del cual el Estado Mexicano se adhiere a la
Convención, a través de la cual se promoverán los meca-
nismos legales y los programas para salvaguardar el patri-
monio cultural inmaterial o intangible de nuestro país, y
que si bien ya existen algunos ordenamientos jurídicos que
cubren parcialmente estos fines (desde el artículo 2° de
nuestra Carta Magna, hasta la Ley General de los Derechos
Lingüísticos de los Pueblos Indígenas), además del Progra-
ma Ciudades Mexicanas declaradas Patrimonio Mundial
de la Humanidad, son beneficiadas con recursos económi-
cos otorgadas a través del Fondo Nacional para la Cultura y
las Artes por parte de la modalidad de Ciudades Patrimonio
Mundial. No hay uno en específico para proteger esta parte
tan vulnerable del patrimonio cultural de nuestro país.

En consecuencia, nuestra diversidad creativa es un Patri-
monio de la Humanidad. México cuenta con un invaluable
Patrimonio Cultural Vivo en los sostenedores de la cultura
de los pueblos indígenas y de creadores populares, donde
se vive una contradicción entre bajos índices de los indica-
dores económicos y de servicios de la calidad de vida y una
gran riqueza patrimonial cultural y natural en los pueblos y
regiones indígenas.

El Patrimonio Cultural Inmaterial es sin duda un gran acti-
vo para impulsar el desarrollo de pueblos y regiones indí-

genas y campesinas si se respeta el derecho a la práctica
cultural propia y se promueve un diálogo intercultural res-
petuoso y efectivo. México es una potencia en Patrimonio
Cultural Vivo y Veracruz es referencia mundial en la pre-
servación del patrimonio. Ejemplo de ello es que Papantla
es el municipio mexicano con más patrimonios reconoci-
dos por la UNESCO: el Centro de las Artes Indígenas
(2012), la Ceremonia Ritual de Voladores (2009) y la Zona
arqueológica de El Tajín (1992). 

Por lo anterior, en mi calidad de diputada federal, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional en la LXIII Legislatura de la Cámara de Dipu-
tados del H. Congreso de la Unión y con fundamento en lo
dispuesto por los artículos 3 fracción XIX, 6, numeral 1,
fracción I, 79 numeral 1 fracción II y numeral 2 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se somete a la conside-
ración de este pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se propone la creación de un Fondo Federal de
Apoyo a la Salvaguarda del Patrimonio Cultural Inmaterial
de México (Patrimonio Vivo), para los elementos y mani-
festaciones culturales que hayan sido declaradas como Pa-
trimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad por la
UNESCO, consideradas tanto en la Lista Representativa
del Patrimonio Mundial como en el Registro de las Mejo-
res Prácticas.

Palacio Legislativo, a 8 de diciembre de 2015.— Diputados: Heidi Sa-
lazar Espinosa (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía,
para dictamen.

IMPULSE CAMPAÑAS DE DIFUSIÓN, DE DONA-
CIÓN DE SANGRE, TRASPLANTES DE ÓRGANOS Y
TEJIDOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las dependencias y las entidades de salud de la administra-
ción pública federal, así como los gobiernos de las entida-
des federativas y del DF, a impulsar en 2016 campañas de
difusión sobre donación de sangre, y trasplantes de órganos
y tejidos, a cargo del diputado Ricardo Ángel Barrientos
Ríos, del Grupo Parlamentario del PRD
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El suscrito, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática de la LXIII Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo es-
tablecido por el artículo 6, fracción I, y 79, numeral 1, frac-
ción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, some-
te a consideración de esta soberanía el presente punto de
acuerdo al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Organización Mundial de la Salud establece en el pre-
ámbulo de su Constitución el concepto de salud como: “La
salud es un estado de completo bienestar físico, mental y
social, y no solamente la ausencia de afecciones y enfer-
medades”, esta organización  está reconocida, y como tal,
su reconocimiento se basa en la firma de 61 países, con fe-
cha del 22 de julio de 1946, entre los países suscritos se en-
cuentra México.

El 14 de junio de 2012 durante la celebración del “Día
Mundial del Donante de Sangre” la OMS exhortó a más
personas a realizar la donación de sangre de manera perió-
dica, bajo el argumento evidente y sustentado, de que las
tasas anuales de donación varían ampliamente, mientras
que por otro lado, la demanda de sangre y derivados au-
menta de la misma forma.

Bajo estos antecedentes en los cuales trabaja la Organiza-
ción Mundial de la Salud, y los cuales indudablemente sos-
tienen valores tan bien intencionados, es importante que
hagamos desde este poder legislativo un llamado a la so-
ciedad mexicana a participar en este tipo de actividades tan
necesarias y loables, con el propósito de que se eleve el nú-
mero de donadores de sangre, y además se incremente la
participación ciudadana.

Aunado a esto, la donación de órganos y tejidos para su
funcionalidad como trasplante también representa un reto
en el mundo entero, y México ha asumido su compromiso
con la salud, y en específico con este tema desde 1963, año
en el que se empiezan a realizar trasplantes de órganos y te-
jidos, logrando del año en mención a la actualidad llevar a
cabo 40 mil trasplantes.

Si bien los números son motivo de reconocimiento para la
sociedad mexicana por su voluntad de donar órganos a pa-
cientes que no cuentan con una salud física plena, también
nos encontramos frente a un gran reto, el cual consiste en
concientizar a la misma sociedad sobre la donación de ór-

ganos y tejidos, ya que en la actualidad el Centro Nacional
de Trasplantes tiene un registro de que en el País 19,400
personas están en espera de algún órgano.

Del total de personas registradas en el Cenatra en espera de
recibir algún órgano, 11,757 personas están esperando re-
cibir un riñón; 7,257 requiere de una córnea; 408 necesita
un hígado; 39 esperan un corazón, por otro lado, cabe men-
cionar que la gran mayoría de los trasplantes que se han
atendido en lo que va del año, el cual asciende a  2,203 son
de donantes familiares.

En esta tesitura, las campañas de difusión de donaciones de
sangre, órganos y tejidos deben de ser la ocupación de las
dependencias de salud de la Administración Pública Fede-
ral, de las Entidades Federativas y del Distrito Federal im-
pulsando campañas de difusión de donación de sangre, ór-
ganos y tejidos, que permita a través de la concientización,
la solidaridad de la sociedad mexicana, acrecentar el nú-
mero de donantes, además de disminuir el número de pa-
cientes fallecidos por no recibir un trasplante de órganos o
tejidos a tiempo.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, el suscrito some-
te a consideración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las dependencias y
entidades de salud de la administración pública federal, así
como de los gobiernos de las entidades federativas y del
Distrito Federal, a que durante el año 2016 impulsen cam-
pañas de difusión de donación de sangre, trasplantes de ór-
ganos y tejidos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Ricardo Ángel Barrientos Ríos (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Salud, para dictamen.



PREVENIR, INVESTIGAR Y SANCIONAR EL DELITO
DE DESAPARICIÓN FORZADA DE PERSONAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Comisión de Justicia a dictaminar la iniciativa de Ley
para prevenir, investigar y sancionar el Delito de Desapari-
ción Forzada de Personas, a cargo del diputado Juan Ro-
mero Tenorio, del Grupo Parlamentario de Morena

Juan Romero Tenorio, como diputados federales de la
LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parlamentario de
Morena, con fundamento en lo dispuesto en el numeral 1
del artículo 6 y numeral 1, fracción II, del artículo 79, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, sometemos a con-
sideración del pleno la presente proposición con punto de
acuerdo, bajo las siguientes

Consideraciones

Primero. Que en mi carácter de diputado federal pertene-
ciente al Grupo Parlamentario de Morena de esta LXIII
Legislatura, con fecha 29 de septiembre de 2015, presenté
ante pleno de este honorable Congreso, un proyecto de de-
creto que expide la Ley para prevenir, investigar y sancio-
nar el Delito de Desaparición Forzada de Personas.

En dicho decreto de Ley para prevenir, investigar y san-
cionar el Delito de Desaparición Forzada de Personas
tiene como objetivo:

“Prevenir la desaparición forzada de personas; tipificar
el delito de desaparición forzada de personas y desapa-
rición de personas por particulares; sancionar a las o los
autores, cómplices y encubridores del delito de desapa-
rición forzada de personas, así como la tentativa e inci-
tación a la comisión del mismo; inhibir la práctica de la
desaparición forzada de personas, estableciendo su san-
ción bajo cualquier circunstancia, incluyendo situacio-
nes de posible emergencia, peligro, disturbio público,
catástrofe natural o cualquiera otra; establecer directri-
ces para la creación de protocolos de búsqueda inme-
diata de personas desaparecidas y protocolos de investi-
gación del delito; realizar acciones encaminadas al
descubrimiento de la verdad ocurrida con las personas
desaparecidas, así como la pronta localización de su pa-
radero; definir criterios generales para la creación de
bancos de datos genéticos y de cadáveres no identifica-
dos; y establecer las bases para conformar políticas pú-
blicas en materia de desaparición forzada.”

Segundo. Que durante la sesión parlamentaria de fecha 29
de septiembre de 2015, se turnó el Proyecto de Decreto
que expide la Ley para Prevenir, Investigar y Sancionar el
Delito de Desaparición Forzada de Personas, a la Comisión
de Justicia, en términos del artículo 182 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, mismo que a la letra contempla
que:

“Artículo 182.

1. Todo asunto turnado a comisión deberá ser resuelto
por esta, dentro de un término máximo de cuarenta y
cinco días, a partir de la recepción formal del asunto,
con las salvedades que este Reglamento y la Constitu-
ción establecen.”

Tercero. Es urgente contar con una legislación que con-
temple la desaparición forzada de personas como un delito
de lesa humanidad considerándolo como una grave ofensa.
Por ello, hago énfasis en las obligación que tiene el Estado
mexicano, en regular el delito de desaparición forzada; co-
mo antecedentes de ello expongo lo siguiente: la ratifica-
ción de la Convención Internacional para la Protección de
Todas las Personas contra las Desapariciones Forzadas
(18/3/2008), y la Convención Interamericana sobre Desa-
parición Forzada de Personas (9/4/2002). 

El 23 de noviembre de 2009, la Corte Interamericana de
Derechos Humanos resolvió el caso Radilla Pacheco con-
tra los Estados Unidos Mexicanos en el que se estudian as-
pectos relacionados con la prohibición de la desaparición
forzada de personas en México. Caso que a la fecha no se
ha dado cumplimiento a ninguno de los puntos recomenda-
torios por parte del Estado mexicano. 

El 4 de mayo de 2012, se suscribió una solución amistosa
con el Estado mexicano, ante la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, en la que se reconoció la responsa-
bilidad internacional del Estado mexicano, por la desapari-
ción forzada de Jesús Ángel Gutiérrez Olvera. En dicho
acuerdo se establece como garantía de no repetición de los
hechos, la adecuación del marco normativo nacional a los
estándares internacionales. 

El 7 de abril de 2010, el Comité de Derechos Humanos en
su observación final 12, recomendó al Estado mexicano,
enmendar legislación penal a fin de armonizarla con los
estándares internacionales en materia de derechos hu-
manos. 
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Del 18 al 31 de marzo de 2011, el Grupo de Trabajo sobre
las Desapariciones Forzadas o Involuntarias visitó al Esta-
do mexicano y a finales de ese año, emitió un informe con
una serie de recomendaciones generales, así como reco-
mendaciones específicas en torno a seis aspectos: el mar-
co legislativo; medidas preventivas y de seguridad; el
derecho a la justicia y a la protección judicial; el dere-
cho a la verdad; el derecho a la reparación del daño; y
grupos en situación de particular vulnerabilidad.

Durante la audiencia del Comité de Desaparición For-
zadas de la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), realizada en Ginebra, Suiza, en el mes de febre-
ro del presente año, se calificó como un “reto inmedia-
to la aprobación de la ley”. Por ello, es el Estado mexica-
no quien debe intensificar sus esfuerzos para asegurar que
todos los casos de desaparición forzada sean investigados
sin demora y los presuntos autores enjuiciados, de ser de-
clarados culpables, sean sancionados de acuerdo con la
gravedad de sus actos.

Cuarto. De acuerdo a datos oficiales son aproximadamen-
te 25 mil 821 personas víctimas de desaparición forza-
da, cifra que denota la grave crisis humanitaria por la que
atraviesa el país, lo que obliga a la exigencia de verdad,
memoria, justicia y reparación integral para los miles de
casos que existen dada la situación que azota a nuestro pa-
ís desde hace más de 6 años con el inicio de la llamada
“guerra contra el narcotráfico”; y que lamentablemente
continua hasta nuestros días, con el gobierno de Enrique
Peña Nieto. 

Quinto. El gobierno federal prometió a la sociedad mexi-
cana que a más tardar en el mes de junio de 2015, quedaría
aprobada una ley en materia de desaparición forzada, pro-
mesa que como otras, no se cumplió.

Sexto. El artículo segundo transitorio dela reforma al ar-
tículo 73 fracción XXI de la Carta Magna indica que 

Transitorios

…

Segundo. El Congreso de la Unión deberá expedir la le-
gislación en las materias que se adicionan por virtud del
presente Decreto al artículo 73, fracción XXI, inciso a),
dentro de los 180 días siguientes a la entrada en vigor
del mismo. La legislación a que se refiere el presente

Transitorio deberá regular el Sistema Nacional de Bús-
queda de Personas.

…”

En este sentido, y considerando que dicho plazo vence el
10 de enero de 2016, es preocupante que el Congreso de la
Unión en esta LXIII Legislatura incumpla con el mandato
de la reforma Constitucional (DOF) 10 de junio de 2015, y
se legisle en materia de Desaparición Forzada de Personas,
adicionalmente a la urgente necesidad de legislar en mate-
ria de desaparición forzada de personas, 

Por tanto y con fundamento en lo expresado así como en
las disposiciones invocadas en el proemio, se propone co-
mo de urgente u obvia resolución el siguiente punto de
acuerdo:

Único. Se exhorta respetuosamente a la Comisión de
Justicia para que se discuta y se dictamine la iniciativa
de Ley para Prevenir, Investigar y Sancionar el Delito
de Desaparición Forzada de Personas antes que fenez-
ca el término previsto en el artículo Segundo transito-
rio de la reforma Constitucional al artículo 73 fracción
XXI.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Juan Romero Tenorio (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para su atención.

PRESTACIÓN DE SERVICIOS EN UNIDADES MÓVI-
LES PARA EL TRASLADO DE PACIENTES QUE AME-
RITEN ALGÚN TIPO DE INTERVENCIÓN DE SOPOR-
TE VITAL Y/O VIGILANCIA DE SU CONDICIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solicita
a la Comisión Nacional de Protección Social en Salud que
actualice el catálogo universal de servicios de salud y la
prestación de servicios en unidades móviles para el trasla-
do de pacientes que ameriten algún tipo de intervención de
soporte vital o vigilancia de su condición, a cargo de la
diputada Beatriz Vélez Núñez, del Grupo Parlamentario
del PRI

De la diputada Beatriz Vélez Núñez, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional y



de la LXIII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6,
numeral 1, fracción I, 79 y 100 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, somete a la consideración de esta
asamblea, punto de acuerdo por el que se solicita la actua-
lización del Catálogo Universal de Servicios de Salud para
incluir el traslado de pacientes, tomando en cuenta las si-
guientes

Consideraciones

Está de más aclarar que nuestro país ha vivido intensas mo-
dificaciones a la ley respecto al derecho humano a la pro-
tección de la salud, pasando por la concurrencia en materia
de salubridad general, protección a grupos vulnerables, la
incorporación del Sistema de Protección Social en Salud,
hasta la campaña para la obtención de la salud universal.

Estas reformas han dado lugar a un servicio de salud úni-
co, con su propia serie de mecanismos tendientes a tutelar
y hacer efectivo de la mejor manera al mencionado dere-
cho, estableciendo por ejemplo nuevos estándares de su-
pervisión y fiscalización, cuadros básicos y catálogos de
insumos, así como una mejor calidad para las instituciones
públicas y privadas.

Por estas razones y tutelado además por los artículos 25 de
la Declaración Universal de los Derechos Humanos, 12 del
Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y
Culturales y 10 del Protocolo Adicional a la Convención
Americana sobre Derechos Humanos en Materia de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales, no sólo se creó el
mencionado Seguro Popular sino que además se incorporó
el Catálogo Universal de Servicios de Salud (Causes).

Seguro Popular nos menciona que éste es un documento de
referencia precisamente para dar forma a la nueva atención
médica, pues sirve de herramienta indicativa e instrumen-
tal para conocer los servicios de salud a los que tiene dere-
cho un beneficiario del Sistema de Protección Social en Sa-
lud.

Entonces, el catálogo tiene como objetivo principal esta-
blecer las acciones integrales de salud que deben ser cu-
biertas por el sistema para todo afiliado. Por lo tanto ha
evolucionado desde su incorporación en que contenía 78
intervenciones de salud, para 2004, el número de interven-
ciones se incrementó a 91 servicios y para 2012 se incre-
mentó a 284 intervenciones.

Hay que entender entonces que el Causes se entiende no
como una restricción para los beneficiarios sino derechos
orientados a satisfacer las obligaciones de protección a la
salud ante las dificultades que implica la falta de acceso a
la seguridad social.

Por lo tanto Causes no puede ser, como nos dice Seguro
Popular, un documento de referencia, pues las intervencio-
nes y las acciones médicas que contempla determina su pa-
pel como agente principal para la detección e intervención
oportuna de enfermedades.

La razón es que el catálogo sirve al médico y a la institu-
ción para conocer la enfermedad y aplicar los medicamen-
tos básicos correspondientes conforme al cuadro básico de
insumos del sector salud, es decir, los elementos funda-
mentales para garantizar el tratamiento de su enfermedad.

A lo que me refiero con lo anterior es al hecho de que las
condiciones de aplicación amplía significativamente con el
contenido y proyección del uso de Causes, pues la razón de
los criterios específicos es la protección de la salud para to-
das las personas y por lo tanto su uso no debiera ocasionar
ningún tipo de discriminación o problemas para acceder al
derecho.

Es por eso que la integración del catálogo se basa también
en servicios de hospitalización y cirugía, es decir servicios
de atención médica que están agrupados de acuerdo a la
Clasificación Internacional de Enfermedades en su décima
edición (CIE-10), y describen acciones médico-hospitala-
rias de forma integral y multidisciplinaria, necesarias para
la resolución terapéutica de una enfermedad.

Del examen se advierte que su fin es el bienestar de los se-
res humanos, por lo que sorprende que aún hoy en día el
catálogo impida el traslado del paciente que amerita algún
tipo de intervención de soporte vital y/o vigilancia de su
condición, desde el punto de partida hasta su destino.

Sabemos que en orden de preservar y respetar el mencio-
nado derecho fundamental, deben otorgarse los medios téc-
nicos, médicos o científicos a través de la institución en-
cargada para proteger la salud de manera satisfactoria, por
lo que la falta de cobertura en el traslado del paciente en es-
tado crítico limita e impide el cuidado vital de la población.

El hecho de que en el Causes se incluyeran los servicios de
atención médica fue para completar el derecho de los be-
neficiarios y asistirles de la mejor manera en todas las áre-
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as del servicio de la salud. Siendo así, claramente se ha vio-
lado la garantía de protección integral.

Las familias que desafortunadamente tienen que enfrentar
con la enfermedad de alguno de sus miembros también li-
dian con pagos que van desde mil cuatrocientos pesos, en
los casos más baratos, hasta seis mil cada hora de uso por
el vehículo equipado.

Ante la falta de recursos económicos destinados a la com-
pra de gasolina para las ambulancias existentes o en algu-
nos otros lugares a la falta de compra de los propios vehí-
culos para cubrir los traslados tanto aéreos como terrestres,
los costos por el servicio de una ambulancia podría desfal-
car a la familia o peor, sufrir su pérdida por la falta de cui-
dados inmediatos durante el traslado.

El estado ha asumido la obligación de desarrollar las direc-
trices y programas necesarios para garantizar a la pobla-
ción el “más alto nivel de salud” posible, no es un mero
enunciado sino una responsabilidad ante la población para
que no tengan que sufrir precisamente alguna situación co-
mo esta.

El servicio de ambulancia no es un lujo que las personas
utilizan para llegar a su destino más cómodos, proporcio-
nar los primeros auxilios a la persona que presenta una al-
teración en su estado de salud o en su integridad física, me-
diante soporte básico de vida.

En nuestro país, la atención médica hospitalaria pareciera
comprenderse como acciones privadas o responsabilidad
de los pacientes del Seguro Popular. La atención del esta-
do a este rubro no es insuficiente sino casi nula y ello es
preocupante si recordamos que hablamos de un mecanismo
para disminuir los índices de morbilidad y mortalidad en
aquellas personas lesionadas o enfermas, que requieren ser
atendidas.

La medicina moderna, Causes en específico, está dirigido
a revertir el creciente número de decesos asociados a en-
fermedades graves de aparición súbita o accidentes con le-
siones severas, el servicio de traslado terrestre mediante
ambulancias debiera de ser prioritario, pues toda persona
está expuesta a sufrir un accidente y es su derecho ser aten-
dida de manera oportuna.

En este contexto, la Secretaría de Salud debiera impulsar
disposiciones sanitarias para hacer efectivo el derecho en la

protección de la salud al traslado de pacientes, a la presta-
ción de servicios en unidades móviles tipo ambulancia, se
lleve a cabo con niveles homogéneos de calidad y seguri-
dad en beneficio de la población en general.

Por lo tanto no basta emitir normas oficiales para regular
los servicios de salud como la atención médica prehospita-
laria, se requiere incluir el derecho de traslado dentro del
Sistema de Protección Social en Salud. Un servicio que de-
be ser parte de la garantía del sistema de un primer nivel a
un segundo nivel y de un segundo a un tercer nivel, es de-
cir, hasta que el paciente reciba la atención hospitalaria fi-
nal.

Urge que la Comisión Nacional de Protección Social en
Salud, órgano desconcentrado de la Secretaría de Salud
con autonomía técnica, administrativa y operativa, que se
encarga de la provisión de servicios de salud a la población
beneficiaria del Sistema de Protección Social en Salud, in-
cluya este tipo de atención en el Causes.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la con-
sideración de esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, solicita a la Comisión Nacional de Protección
Social en Salud actualice en el Catálogo Universal de Ser-
vicios de Salud la prestación de servicios en unidades mó-
viles para el traslado de pacientes que ameriten algún tipo
de intervención de soporte vital y/o vigilancia de su condi-
ción, sin importar el punto de partida y hasta su destino fi-
nal.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tada Beatriz Vélez Núñez (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Salud, para dictamen.



TRANSITAR A ENERGÍAS RENOVABLES Y LIM-
PIAS, A EFECTO DE REDUCIR LAS EMISIONES DE
CO2

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a establecer por la Semarnat medidas
para transitar a energías renovables y limpias, a efecto de
reducir las emisiones de CO2, a cargo del diputado Óscar
Ferrer Abalos, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado Óscar Ferrer Abalos, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
integrante de la LXIII Legislatura, con fundamento en lo
previsto en el artículo 6, fracción I;  artículo 79, Numeral
1, fracción II del Reglamento de la Cámara de Diputados,
presenta ante esta asamblea la siguiente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de los siguientes: 

Consideraciones 

Los trabajos de la conferencia del clima comenzaron este
domingo 29 en Paris, se ha especulado que esta cumbre se-
rá trascendental ya que se pretende llegar al acuerdo donde
las grandes potencias serán obligadas a aplicar los acuerdos
para la reducción de emisiones de CO2.

Se propone desde la presidencia de Francia una posición
ambiciosa, centrada en el objetivo de reducir en las emi-
siones de gases de efecto invernadero en un 40 por ciento
en 2030 y un 60 por ciento en 2040 (respecto a 1990), en
el marco de las próximas discusiones europeas. Otro obje-
tivo fundamental es limitar el aumento de la temperatura
global en menos de 2º C.

Esto sería un gran logro, pero debemos analizar la realidad,
que representa esta farsa global, ya que se está apostando a
la extracción de hidrocarburos y quema de combustibles
fósiles.

Los países desarrollados dicen que no disponen de más di-
nero para ayudar a las poblaciones vulnerables como se ha-
bía acordado en otras conferencias climáticas – pero El
Fondo Monetario Internacional ha revelado recientemente
que los gobiernos dedican la increíble suma de 10 millo-
nes de dólares cada minuto a subvencionar combustibles
fósiles

Está comprobado que el calentamiento global provoca de-
terioro ambiental, impacta determinantemente en la auto-

suficiencia alimentaria, en la calidad de vida, en los dere-
chos económicos, sociales y culturales y sucesivamente en
los demás derechos humanos.

En los últimos años, hemos experimentado con alarma al-
teraciones importantes en el clima del planeta, con efectos
directos en la degradación del medio ambiente, tales como
la desertificación de extensas zonas de países pobres, el au-
mento de huracanes, desbordamiento de ríos y graves in-
undaciones

La sequía es un fenómeno meteorológico asociado al cam-
bio climático que puede presentarse en cualquier lugar y
momento y se caracteriza por la escasez o ausencia de
agua.

Tanto las sequías como las inundaciones son resultado de
una alteración en la dinámica atmosférica de la humedad.
Algunos de los fenómenos que alteran el ciclo hidrológico
y por ende la humedad atmosférica son El Niño, las erup-
ciones volcánicas, la quema de combustibles fósiles, la de-
forestación y la actividad industrial. La naturaleza de am-
bos fenómenos, producto de esos factores, es sumamente
compleja: mientras una parte del país sufre sequía, otra
puede encontrarse inundada, simultáneamente.

Para México actualmente se encuentra con una disponibili-
dad de agua por habitante Baja, según la clasificación uti-
lizada internacionalmente

Según modelos matemáticos elaborados por el IMTA (ins-
tituto Mexicano de Tecnología del Agua), que calculan los
impactos del cambio climático en zonas específicas de Mé-
xico, las zonas más afectadas serían en el norte de México.
Las lluvias disminuirían hasta en un 22por ciento para el
año 2030 en esa región. Eso nos pone en un panorama muy
crítico porque, si se incrementa la temperatura, hablando
de la cuestión relacionada con los cultivos, obviamente hay
una mayor evapotranspiración en los cultivos y por ende va
a existir una mayor demanda hídrica por parte de los cultivo

La calidad del agua es uno de los factores que se será se-
veramente afectado. Un aumento de 2 a 3 centígrados para
el año 2050 podría resultar en una menor disponibilidad de
agua dulce que en el 2010, debido a un proceso que acele-
ra la descomposición de la materia orgánica en el agua.

México es Parte de la mayoría de los Tratados y Conven-
ciones de Derechos Humanos y de los principales instru-
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mentos internacionales de protección al medio ambiente y
cambio climático, entre los que se encuentran: Convención
sobre el Comercio Internacional de las Especies Amenaza-
das de Fauna y Flora de 1973; Convenio de Viena sobre la
Capa de Ozono de 1985; Protocolo de Montreal sobre la
Capa de Ozono de 1987; Convenio de Basilea sobre el
Control de los Movimientos Transfronterizos de los Des-
echos Peligrosos y su Eliminación de 1989; Convenio In-
ternacional sobre Cooperación, Preparación y Lucha contra
la Contaminación por Hidrocarburos de 1990; Convenio
Marco sobre el Cambio Climático de 1992; Convenio so-
bre la Diversidad Biológica de 1992; Convención de las
Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación y la
Sequía de 1994; Protocolo de Kioto sobre el Cambio Cli-
mático de 1997, etcétera.

Sin duda México está a la vanguardia en la firma de com-
promisos ambientales y de derechos humanos, pero en la
realidad somos el ejemplo claro de la violación de estos.
Evidenciado al aprobarse la Reforma Energética que pre-
tende extraer hidrocarburos vorazmente, en lugar de transi-
tar a energías limpias y renovables. Por lo que se propone
el siguiente

Punto de Acuerdo 

Único. Con pleno respeto al ámbito de sus respectivas fa-
cultades la Cámara de Diputados de la LXII Legislatura
exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal a través de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
a que realicen todas las medidas posibles para transitar
a energías renovables y limpias para cumplir con los
compromisos de reducir emisiones de CO2

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Óscar Ferrer Ábalos (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

PROGRAMA NACIONAL DE PREVENCIÓN DEL
DELITO, Y ESTABLEZCA MECANISMOS DE 
CONTROL DE LOS RECURSOS QUE SE ASIGNEN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob a garantizar la publicación de los lineamientos pa-
ra otorgar apoyos a las entidades federativas, en el marco
del Programa Nacional de Prevención del Delito, y esta-
blecer medios de control de los recursos asignados, a car-
go de la diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo
Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada federal integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática de la
LXIII Legislatura de la honorable Cámara de Diputados,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79, numeral
1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración del pleno la presente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de los siguientes

Considerandos

1. Que al amparo del acuerdo emitido en 2012 por el Con-
sejo Nacional de Seguridad Pública, se instrumentó el Pro-
grama Nacional de Prevención del Delito, con enfoque mu-
nicipal, cuyo propósito es orientar los esfuerzos de los tres
órdenes de gobierno: Federal, Estatal y Municipal, para co-
rregir las situaciones de entorno y de convivencia que pro-
vocan violencia social y delincuencia, para lo cual alinea-
rán sus presupuestos para hacer de la prevención del delito
una prioridad nacional.

2. Dicho Programa, conocido como Plan antiviolencia, y
según lo consignado en el Tercer Informe de Gobierno, en-
tre 2012 y 2014, contribuyó a reducir hasta en un 35 por
ciento la tasa de homicidios dolosos por cada 100 mil ha-
bitantes, en las denominadas demarcaciones prioritarias de
esa estrategia.

Ha trascendido que al menos 24 organizaciones civiles, en-
tre ellas Incide Social y Cauce Ciudadano, han alertado so-
bre el riesgo de que el subsidio del Programa se desvíe pa-
ra fines político-electorales en 2016, año electoral en
Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Durango, Hi-
dalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamauli-
pas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas; por lo que es necesa-
rio que los Lineamientos sean publicados en este mes, a fin
de evitar especulaciones en torno a un uso faccioso, en una
materia que es, como ya se dijo, una prioridad nacional.



3. La importancia de la oportuna emisión de dichos Linea-
mientos estriba en que los criterios y la metodología para
la distribución de los recursos a las entidades federativas,
se establecen mediante la publicación del Acuerdo en el
Diario Oficial de la Federación y los Convenios Específi-
cos de Adhesión deben ser firmados por las autoridades es-
tatales o del Distrito Federal competentes y la Secretaría de
Gobernación, a más tardar el último día de marzo del si-
guiente año, además de que las entidades federativas bene-
ficiadas deberán asegurar que los recursos del subsidio no
se dupliquen con otros programas o acciones locales en
materia de prevención. Asimismo, a fin de dar muestras de
objetividad en la asignación de los recursos, la sociedad ci-
vil estará vigilante de que la misma se haga tomando en
cuenta criterios de población beneficiada, incidencia delic-
tiva y cobertura territorial.

4. Los subsidios materia de estos Lineamientos tienen co-
mo objetivo apoyar a las entidades federativas en el desa-
rrollo y aplicación de programas y acciones en materia de
seguridad ciudadana, misma que prioriza un enfoque pre-
ventivo en el tratamiento de la violencia y la delincuencia,
mediante la promoción de la participación ciudadana y de
la sociedad civil, la cohesión comunitaria, la cultura de la
legalidad, la cultura de paz, modelos de convivencia co-
munitaria que permitan la solución pacifica de los conflic-
tos, prevención de violencia familiar, escolar y de género,
intervención temprana en problemas de aprendizaje y con-
ductuales, atención integral a víctimas, educación sexual y
reproductiva, capacitación laboral, emprendimientos pro-
ductivos, reinserción social, atención integral de adiccio-
nes, prevención de la discriminación, campañas de desar-
me, actividades culturales, recreativas y formativas para la
apropiación de los espacios públicos y la convivencia co-
munitaria, redes comunitarias de prevención, programas de
reconciliación policía-comunidad, modelos policiales de
seguridad ciudadana y el fortalecimiento de las capacida-
des institucionales de los tres órdenes de gobierno que per-
mitan transparentar y establecer una efectiva coordinación
entre las dependencias involucradas; por lo que no es cosa
menor la cautela que se pide para su aplicación durante un
año electoral.

5. Ahora bien, el pasado 25 de noviembre, momentos des-
pués de que se diera a conocer que la Fiscalía Especializa-
da para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) solici-
tó una orden de aprehensión en su contra, Arturo Escobar y
Vega comunicó su decisión de separarse del cargo de sub-
secretario de Prevención y Participación Ciudadana de la
Secretaría de Gobernación.

6. Justamente el titular de la Subsecretaría es la persona en-
cargada de formular los Lineamientos para el otorgamien-
to de apoyos a las Entidades Federativas en el marco del
Programa Nacional de Prevención del Delito; por lo que
ante la falta de titular es que se vislumbra indispensable
instar a la Secretaría de Gobernación a que emita sin dila-
ción el Acuerdo que permita contar con mecanismos claros
de transparencia y rendición de cuentas de los recursos fe-
derales que se asignarán para el ejercicio fiscal 2016 para
la prevención del delito; además se establezcan las medidas
necesarias para que, los recursos que se destinen a las enti-
dades federativas y al Distrito Federal derivado de dicho
Programa, cumplan con su finalidad y se evite un uso dis-
tinto al señalado por la Ley, sobre todo en el marco del pro-
ceso electoral que se llevará en diversas entidades de la Re-
pública.

Por lo expuesto anteriormente, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados el
siguiente

Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente al titular de la Se-
cretaría de Gobernación a que garantice la publicación sin
demora de los lineamientos para el otorgamiento de apoyos
a las entidades federativas en el marco del Programa Na-
cional de Prevención del Delito.

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Gobernación para que en la asignación y aplicación de los
lineamientos para el otorgamiento de apoyos a las entida-
des federativas en el marco del Programa Nacional de Pre-
vención del Delito para el ejercicio fiscal 2016, existan
mecanismos de control de los recursos que se asignen para
evitar que se utilicen para un fin distinto al señalado por la
ley, sobre todo en las entidades federales donde se efectua-
rán procesos electorales.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a los 8 días de
diciembre de 2015.— Diputada Maricela Contreras Julián (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Gobernación, para dictamen.
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PROGRAMA DE DESCHATARRIZACIÓN EN LAS 
ESCUELAS PÚBLICAS DEL PAÍS, Y SE LIBERE A
LOS PLANTELES DE MOBILIARIO EN DESUSO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a implantar con sus homólogas locales y del DF un
programa de deschatarrización en las escuelas públicas y
liberar de mobiliario en desuso los planteles, a cargo de la
diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD

La suscrita, diputada federal integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática de la
LXIII Legislatura de la honorable Cámara de Diputados,
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 79, numeral
1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a la consideración del pleno la presente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de los siguientes:

Considerandos

1. La Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos .establece en el artículo 3° el derecho a la educación,
asimismo, sus párrafos segundo y tercero señalan que la
educación que imparta el Estado tenderá a desarrollar ar-
mónicamente, todas las facultades del ser humano y que
esa educación debe estar garantizada por el Estado, de-
biendo impartirse con calidad, con materiales, métodos
educativos e infraestructura educativa adecuada para el de-
sarrollo máximo de aprendizaje de los educandos.

2. El 26 de septiembre del 2013 el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía llevó a cabo el primer Censo de Es-
cuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica y Espe-
cial, el cual reflejó un total de 232 mil 648 planteles de
educación básica y especial con un número total de alum-
nos de 26 millones 283 mil 775; de las cuáles, según la en-
cuesta, 152 mil 863 cuentan con bardeado o cerco comple-
to y 18 mil 391 carecen del mismo. Del total de centros
escolares, 127 mil 871 son públicos, 20 mil 86 privados y
el resto son del Consejo Nacional de Fomento Educativo;
de ellas, 80 por ciento de las públicas cuenta con techos de
cemento y 17.2 de lámina, asbesto o cartón; asimismo, cer-
ca de 9 por ciento de las públicas carecen de sanitarios y 5
por ciento no tiene energía eléctrica; más de 94 mil escue-
las públicas tienen acceso a la red pública de agua, 4 mil
803 reciben el líquido por medio de pipas, 13 mil 676 por
pozos o norias, 7 mil 45 deben acarrear y 2 mil 773 care-
cen de este recurso.

3. Para garantizar una estancia placentera en el entorno es-
colar, intervienen muchos factores entre ellos el ambiente
escolar físico, conformado por los materiales y la infraes-
tructura, estos son en sí mismos una fuente rica de infor-
mación para las niñas, niños y adolescentes, puesto una que
influyen en su aprendizaje y desarrollo integral, constitu-
yen un insumo básico para los procesos educativos y su au-
sencia, insuficiencia o inadecuación pueden significar des-
afíos adicionales a las tareas docentes.

De este modo, las características de la infraestructura se
transforman en oportunidades para el aprendizaje y la en-
señanza; por lo que es imprescindible que todas las escue-
las públicas tengan características que permitan garantizar
su bienestar y facilitar la realización de los procesos de
aprendizaje y enseñanza.

4. El deterioro de la infraestructura y mobiliario escolar, la
precariedad de los servicios básicos, la carencia de áreas
verdes y los patios pequeños para los recreos e, incluso, la
falta de higiene en las instalaciones sanitarias son factores
que afectan el aprendizaje de los alumnos de primarias y
secundarias públicas del país, revela el Informe nacional
sobre violencia de género en educación básica en México,
elaborado por la Secretaría de Educación Pública conjunta-
mente con el Fondo de Naciones Unidas para la Niñez.

5. Contrario al texto constitucional, un sinnúmero de es-
cuelas públicas en el país sufren carencias y deterioro en su
infraestructura y mobiliario; el material en desuso constitu-
ye un verdadero problema, ya que por años se han ido acu-
mulando en los patios, que deberían ser de recreo, pupitres,
escritorios, archiveros, etcétera, todos materiales de des-
echo.

Han existido esfuerzos aislados, aunque exitosos, éstos han
estado desarticulados del resto de las escuelas del país; sin
embargo es urgente que en todo el país se lleve a cabo un
programa de deschatarrización en todas las escuelas públi-
cas.

Por ejemplo, en el año 2004 en la Ciudad de México la Se-
cretaría de Educación Pública y el Museo Papalote Museo;
de1 Niño, implementaron el Programa Desalojo de Bienes
de Desuso en Escuelas Básicas y Normal del Distrito Fe-
deral, que tenían el propósito de vaciar bodegas o salones
ocupados por mobiliario inservible; el material de desecho
fue vendido por el Museo del niño, con el cual aportó a es-
cuelas públicas entradas gratuitas al Museo; asimismo, en



octubre del 2015 la Secretaría de Educación Pública de Hi-
dalgo, puso en marcha el Programa de Recolección y Aco-
pio de Bienes Muebles en Desuso mediante el proyecto
“Limpia tu Escuela”, el cual tiene como objetivo actualizar
la Tarjeta de Control Global de todos los centros educati-
vos públicos del nivel de Educación Básica. Y en octubre
de 2014 la delegación Tlalpan en la ciudad de México pu-
so en marcha la primera etapa del programa piloto de des-
chatarrización en escuelas públicas de nivel básico con el
retiro de casi 12 toneladas de mobiliario y material de des-
echo de la Escuela Secundaria Técnica 40 “Virgilio Cama-
cho Paniagua”, liberándose más de 100 metros cuadrados
del patio de la escuela.

6. Dentro de las mayoría de las escuelas públicas existe
mobiliario arrumbado, almacenado; el cual ha sido susti-
tuido por nuevo la acumulación de estos enseres represen-
ta un riesgo permanente para 1a salud de los estudiantes, ya
que en algunos casos se ha convertido en un nido de diver-
sas especies nocivas, cuando en esos espacios pudiesen re-
alizar los estudiantes actividades deportivas, artísticas lúdi-
cas, etcétera que mejoren sus capacidades físicas o su
desarrollo personal.

Asimismo, por cuestiones de prevención de accidentes y
riesgos, es imprescindible liberar a todas las escuelas del
material en desuso, ya que los especialistas en Protección
Civil han alertado del riesgo que el mobiliario chatarra re-
presenta para las niñas, niños y adolescentes.

7. Por lo anterior, a través de la presente proposición se ur-
ge a crear un programa gubernamental eficiente que atien-
da la deschatarrización en instituciones de educación pú-
blica en beneficio del mejoramiento de las condiciones de
educación, seguridad e higiene de todas las y los estudian-
tes.

Por lo expuesto anteriormente, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. El pleno de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secre-
taría de Educación Pública a implantar, conjuntamente con
las Secretarías de Educación de todos los Estados y del
Distrito Federal, un programa de deschatarrización en to-
das las escuelas públicas del país, que libere a todos los
planteles de mobiliario en desuso.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a los 8 días
del mes de diciembre de 2015.— Diputada Marcela Contreras Julián
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

INICIE EL PROCEDIMIENTO DE CANCELACIÓN
DEL REGISTRO DEL PVEM

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Consejo General del INE a iniciar el procedimiento para
cancelar el registro del PVEM, a cargo del diputado Omar
Ortega Álvarez, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática a la LXIII Legislatura, con
fundamento en los artículos 6 numeral 1, fracción I y 79,
numeral 1, fracción II y numeral 2, fracción III, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, presenta proposición
con punto de acuerdo de urgente u obvia resolución, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

Una vez más surgen los temas pendientes derivados del
proceso electoral de junio pasado de este mismo año, que
tienen un expediente abierto, sobre la actuación del PVEM,
que fundamentó su estrategia de campaña, no en una nove-
dosa propuesta ideológica para los ciudadanos, sino en la
sistemática violación de los principios más elementales
que establece nuestra Constitución para los procesos elec-
torales.

Cabe recordar que tanto el Instituto Nacional Electoral,
INE, como el propio Tribunal Electoral, emitieron diversas
sanciones a este instituto político, consistentes en la mayo-
ría de los casos en multas de diferente cuantía, que en su
conjunto sumaron al menos 500 millones de pesos, sin em-
bargo estas sanciones no lograron inhibir su actuación. 

Ante esta situación, el INE decidió imponer una serie de
sanciones alternativas como el retiro del pautado del
PVEM en los medios de comunicación por un plazo deter-
minado, sin que tuviera tampoco el efecto deseado, dejan-
do tal suspensión en unos cuantos días o tan sólo en un día.
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También se valieron de la utilización mediática de los pro-
gramas sociales, que se hizo evidente, en particular, con la
campaña de los vales de medicinas, que se vinculó de ma-
nera sincronizada con el programa del ISSSTE que planeó
entregarlos a sus cuentahabientes, para comenzar específi-
camente en el Distrito Federal.

En suma, haciendo un recuento de la gran variedad de vio-
laciones que cometieron, tenemos: desde el uso de recursos
públicos y privados de origen ilegal; la contratación y ad-
quisición de 300 mil espots en televisión, lo cual está pro-
hibido, por el modelo de comunicación política; la contra-
tación de espectaculares y propaganda fija de manera
ilegal; compra de los llamados “cineminutos” a precios
preferentes en las salas cinematográficas del país; contrata-
ción de inserciones en revistas del grupo Televisa; distri-
bución de tarjetas de descuento; utilización de programas
sociales del gobierno federal sobre vales de medicina; uti-
lización de materiales no biodegradables en diversos obje-
tos utilitarios y el uso ilegal de datos personales del padrón
electoral y el empleo de twiteros famosos del medio artís-
tico y del deporte en plena veda electoral para promocionar
el voto a su favor, y para mayor mofa, los 163 promocio-
nales que sí salieron aún en el día en el que el Instituto Na-
cional Electoral, INE, le retiró el ejercicio de esta prerro-
gativa como sanción.

Derivado de estas reiteradas violaciones, incluyendo desde
las medidas cautelares, las resoluciones administrativas y
sentencias, dictadas por las autoridades electorales del INE
y del propio TEPJF, y de los 500 millones de pesos en mul-
tas que no sirvieron de nada, la actuación del PVEM mar-
ca un hecho inédito de trasgresión a la ley desde que se
fundó la institución electoral como un órgano autónomo. 

Ahora la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos
Electorales, Fepade, solicitó a un juez federal una orden de
aprehensión en contra de Arturo Escobar, debido a que el
ex vocero del Partido Verde Ecologista firmó contratos pa-
ra repartir las tarjetas “Premium Platina”, que se distribu-
yeron por todo el país en la pasada elección, incluso con el
nombre de las personas a las que se les regaló.

Esta consignación de la averiguación previa se debe a con-
ductas cometidas por Arturo Escobar con la participación
de empresarios por las aportaciones en dinero y en especie
cuando existe prohibición legal para ello, concretamente en
el artículo 15 de la LGMDE así como en el diverso con-
templado en el artículo 7 fracción XXI; relativo a la con-

tratación de proveedores no autorizados por el Instituto Na-
cional Electoral.

Esta actuación del Ministerio Público tiene su antecedente
en una serie de quejas y elementos probatorios que se han
presentado ante las autoridades electorales de manera es-
pecífica sobre el asunto de las tarjetas de descuento, sobre
las cuáles se han emitido diversas resoluciones por el
TEPJF que a continuación citamos, toda vez que en ellas se
valoraron los agravios presentados por los promoventes so-
bre el uso de las tarjetas: 

Resoluciones tarjeta de descuentos “premia platino”

SRE-PSC-46/2015 Queja presentada por el PRD
UT/SCG/PE/PRD/CG/71/PEF/115/2015, posteriormen-
te por el PAN, Socorro Barrera Hernández, Javier Corral
Jurado, MORENA y Héctor Montoya Fernández.

Resolución 27 de marzo

Primero. Se acreditan por la producción y distribu-
ción de las tarjetas de descuento Premia Platino, las
infracciones a la normativa electoral imputadas al Par-
tido Verde Ecologista de México, relativas a la entre-
ga de artículos promocionales que implican un bene-
ficio directo, inmediato y en especie para quienes los
reciben, y la continuación de una campaña sistemáti-
ca e integral que afectó el modelo de comunicación
social.

Segundo. No se acreditan las infracciones relativas a la
distribución de artículos promocionales utilitarios
elaborados con material no permitido y actos antici-
pados de campaña.

Tercero. Se impone, al Partido Verde Ecologista de
México con motivo de la distribución de las tarjetas
de descuento Premia Platino, en domicilios de ciuda-
danos, una sanción consistente en la reducción del
treinta por ciento de una ministración mensual de acti-
vidades ordinarias, esto es, la suma de $3,930,497.84
(tres millones novecientos treinta mil cuatrocientos
noventa y siete pesos 84/100 M.N.).

Cuarto. Se vincula a las personas morales Proyectos
Juveniles, SA de CV, y Multiservicios de Excelencia
RQ, SC, al cumplimiento de la presente resolución, en
los términos precisados en la misma.



En la sentencia dictada en expediente SUP-REP-152/2015
y su acumulado, la Sala Superior determinó que la distri-
bución de las tarjetas Premia Platino no implicaba una es-
trategia integral y sistemática de publicidad del PVEM que
vulnerara la ley; sin embargo, especificó que si transgredía
lo dispuesto en el artículo 209 de la Legipe (presión a los
electores para obtener su voto).

Resolución 15 de mayo de 2015

Resuelve

Primero. Se acredita la infracción a cargo del Partido
Verde Ecologista de México consistente en la entrega
de artículos promocionales que implican un benefi-
cio directo, inmediato e indirecto para quienes los re-
ciben, con motivo de la producción y distribución de las
Tarjetas de descuento Premia Platino.

Segundo. Se impone, al Partido Verde Ecologista de
México una sanción consistente en la reducción del
quince por ciento de una ministración mensual que
le corresponde del financiamiento público para el
sostenimiento de actividades ordinarias permanen-
tes para el ejercicio dos mil quince, en los términos de
la presente sentencia. ($4,040,423.14, en resolución pre-
via había sido de $3,930,497.84).

SRE-PSC-213/2015

Derivado de la resolución al expediente SUP-RAP-
217/2015 del 30 de mayo de 2015 en el que la Sala Supe-
rior determinó tramitar las denuncias que de conductas de-
nunciadas acontecieron y guardan relación o vinculación
directa con el proceso electoral federal en curso en la vía
del procedimiento especial sancionador.

Múltiples quejas denunciaban el incumplimiento al Acuer-
do de Medidas Cautelares ACQyD-INE-51/2015 dictado
el 10 de marzo de este año, relacionado con la producción
y distribución de las tarjetas Premia Platino, a cargo del
PVEM y Proyectos Juveniles.

El 9 de julio de 2015 la Sala Regional Especializada:

Resuelve

Primero. Se acredita la infracción relativa al incum-
plimiento de las medidas cautelares dictadas me-
diante acuerdo ACQyD-INE-51/2015 de diez de mar-

zo de este año, por la Comisión de Quejas y Denun-
cias del Instituto Nacional Electoral, por parte de la
persona moral Proyectos Juveniles, S.A. de C.V con
motivo de la suspensión de la campaña de las tarje-
tas de descuentos Premia Platino, y en consecuencia
de sus beneficios, respecto de tres empresas y nueve
sucursales.

Segundo. Se impone a Proyectos Juveniles, SA de CV,
la sanción consistente en una multa por $100,032.7
(cien mil treinta y dos pesos 7/100 moneda nacional.

Tercero. Se acredita que el Partido Verde Ecologista
de México incumplió las medidas cautelares dictadas
mediante acuerdo ACQyD-INE-51/2015 de diez de
marzo de este año, por la Comisión de Quejas y De-
nuncias del Instituto Nacional Electoral con motivo
de la suspensión de la campaña de las tarjetas de des-
cuentos Premia Platino, respecto de tres empresas y
nueve sucursales.

Cuarto. Se impone al Partido Verde Ecologista de
México la sanción consistente en una multa por
$462,660.00 (cuatrocientos sesenta y dos mil seiscien-
tos sesenta pesos 00/100 moneda nacional).

Por otro lado, cabe recordar que varios actores políticos y
organizaciones de la sociedad civil, plantearon que frente a
este abierto desafío del PVEM, para cometer un verdadero
fraude a la ley, era absurdo e ineficaz que la autoridad elec-
toral persistiera en imponer multas como medio sanciona-
torio, por lo que debiera asumir una posición más enérgica
conforme a lo que dicta el propio marco jurídico electoral
como por ejemplo la sanción que dicta el artículo 456 frac-
ción V de la LGIPE que establece para los partidos una
sanción clara:

“En los casos de graves y reiteradas conductas violatorias
de la Constitución y de esta ley, especialmente en cuanto a
sus obligaciones en materia de origen y destino de sus re-
cursos, con la cancelación de su registro como partido po-
lítico”.

En razón de esta queja, en cuanto al procedimiento incoa-
do en razón de la cancelación de registro del PVEM, en la
sesión del Consejo General del INE celebrada el miércoles
21 de mayo 2015, se aprobó por 9 votos contra dos enviar
a la Secretaria Ejecutiva la petición de los partidos para re-
tirarle el registro al PVEM, para que analice el procedi-
miento legal que debe seguirse ante este caso inédito, toda
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vez que no llegaron a un acuerdo sobre la vía jurídica para
plantearlo.

Posteriormente no ocurrió nada en el INE y el TEPJF, que
es el árbitro electoral, no ejerció las facultades que le co-
rrespondían en este caso. Por ello, seguimos planteando co-
mo medida enérgica que se le aplique como sanción la pér-
dida del registro a este partido. 

Con los elementos que ha tomado en consideración el Mi-
nisterio Público de las denuncias penales y las investiga-
ciones que ha hecho, el modus operandi del PVEM nueva-
mente quedó en evidencia, no solamente en la persona de
Arturo Escobar, sino la estrategia de campaña de este par-
tido en su conjunto, para repartir estas tarjetas, ya que si
efectivamente los delitos los cometen personas, esta perso-
na no actuó solo, al margen de su partido y de su dirigen-
cia, como así pretendió afirmarse, para minimizar el alcan-
ce de sus irregularidades. Esta acción de la Fepade, pone al
descubierto una parte importante de esta escandalosa estra-
tegia de todo un instituto político para violar la Constitu-
ción y cometer fraude a la ley.

Consideramos que debe retomarse rigurosamente este pro-
cedimiento sancionatorio, que debiera aplicarse toda vez
que siguen apareciendo pruebas supervenientes que vienen
a confirmar la ilegalidad sistemática de las acciones come-
tidas por el PVEM en el pasado proceso electoral.

Por lo expuesto presento a esta soberanía la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al Consejo General del INE, para que
con base en el marco jurídico aplicable y tomando en cuen-
ta el conjunto de irregularidades cometidas de manera sis-
temática, las cuales constituyen graves y reiteradas con-
ductas violatorias a la Constitución y a la ley, inicie el
procedimiento de cancelación del registro del PVEM.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de diciembre de 2015.— Dipu-
tado Omar Ortega Álvarez (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Gobernación, para dictamen.

IMPLEMENTAR UN PROGRAMA DE FOMENTO A
LA INCLUSIÓN FINANCIERA EN ZONAS RURALES
MARGINADAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP, la FND, FIRA, el Bansefi y el Inaes a implantar
un programa para fomentar la inclusión financiera en zonas
rurales marginadas, a cargo de la diputada Natalia Karina
Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Natalia Karina Barón Ortiz, integran-
te del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática de la LXIII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 79, numeral 1, fracción II, numeral
2, fracciones III, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión, somete a consi-
deración del pleno de esta soberanía, la siguiente proposi-
ción con punto de acuerdo de urgente y obvia resolución,
por el que se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público; a la Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero; a los
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura en
el Banco de México; al Banco del Ahorro Nacional y Ser-
vicios Financieros; y al Instituto Nacional de la Economía
Social, para que en el marco de sus respectivas competen-
cias, a la brevedad pongan en marcha un Programa de Fo-
mento a la Inclusión Financiera en Zonas Rurales Mar-
ginadas, en especial orientado a fortalecer y fomentar a las
sociedades financieras comunitarias, sus organismos de in-
tegración, y a las sociedades cooperativas de ahorro y prés-
tamo que atienden esa población.

Exposición de Motivos

El 22 de abril de 2015 fue aprobada por la Cámara de
Diputados de la LXII Legislatura, la polémica “Ley Fi-
crea”. Se trató en realidad de la aprobación de un paquete
de reformas, que si bien es cierto el objetivo era encontrar-
le una salida al problema de los ahorradores defraudados
por FICREA, también sirvió para modificar el régimen ba-
jo el cual venían operando diversas figuras de crédito y de
ahorro popular, como las Sociedades Financieras Comuni-
tarias  y Sociedades Cooperativas de Ahorro y Crédito, or-
ganismos mutuales sin fines de lucro.

Específicamente, en esa fecha y con ese fin, se aprobó una
nueva Ley de Ahorro y Crédito Popular; se reformó la Ley
para Regular las Actividades de las Sociedades Cooperati-
vas de Ahorro y Préstamo; el Código de Procedimientos
Penales y la Ley de Comisión Nacional Bancaria y de Va-



lores, mismas que se encuentran hoy en el Senado para su
revisión y aprobación en su caso.

Si bien, para la mayoría de los diputados de la LXII Legis-
latura, el paquete de reformas tenía el propósito de “prote-
geré el ahorro popular, robustecer el sistema financiero na-
cional y otorgar más facultades a las autoridades, así como
regular a los intermediarios financieros para evitar nuevos
Ficrea”; para un grupo minoritario en el debate, el escán-
dalo de Ficrea se aprovechó para golpear al sector social de
ahorro y crédito popular, modificando su marco regulato-
rio, sin consultar a los organismos que serían afectados.

De hecho, este sector opuso una fuerte resistencia a la
aprobación de dichas leyes, manifestándose, en el marco de
la ley, para demandar su legítimo derecho a ser consulta-
dos, tal y como lo garantiza la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos. El número y profundidad de
las modificaciones al marco legal que se propuso, afecta-
ban negativamente el futuro de dichos organismos, en par-
ticular la atención a zonas pobres y marginadas que sufren
la mayor exclusión financiera.

El conjunto de organizaciones del sector de ahorro y crédito
popular en sus demandas solicitaron separar el problema del
fraude a ahorradores de las posibles reformas a su marco le-
gal. El anuncio público y el trato mediático al tema Ficrea ha
causado un fuerte daño moral al prestigio y confiabilidad del
sector que ha trabajado más de 12 años en conjunto con las
autoridades para regular al conjunto del sector.

La sorpresiva Ley Ficrea, sorpresiva provocó una serie de
denuncias públicas, publicación de desplegados, moviliza-
ciones, plantones y cabildeos en la Cámara de Diputados y
en el Senado de la República, para frenar la aprobación de
dichas reformas.

No obstante lo anterior, la llamada “Ley Ficrea” fue apro-
bada por la Cámara de Diputados y turnada al Senado para
su revisión, donde finalmente no fue discutirá en el pleno
y quedó en suspenso. La fuerza, unidad y decisión mostra-
da por el sector del ahorro y crédito popular fue mal reci-
bida y menos tolerada por algunos funcionarios de las ins-
tituciones financieras de la banca de desarrollo, quienes en
decisiones sobre el ejercicio del presupuesto público y de
su función de desarrollo en el último año, han marginado
los apoyos institucionales, de crédito y la atención requeri-
da a las organizaciones que hicieron uso de sus derechos
democráticos, confundiendo el ejercicio del servicio públi-
co con discrecionalidad y prejuicios personales.

El gobierno mexicano y la banca de desarrollo, deben re-
conocer que las Sociedades Financieras Comunitarias y las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, están sien-
do una alternativa real para el ahorro y el financiamiento en
zonas y territorios donde la banca comercial está ausente.
En lugar de desaparecerlas o ahogarlas con castigos o es-
trategias de aislamiento, deberían tener el más amplio re-
conocimiento y apoyo, puesto que operan en zonas y re-
giones de alta y muy alta marginación, con comunidades
indígenas y están contribuyendo a la organización econó-
mica de los pequeños productores.

Basados en principios de economía solidaria y colabora-
ción social, las 27 sociedades financieras comunitarias, tie-
ne actualmente 97 mil 305 socios y 78 sucursales distribui-
das en 3 mil 287 localidades de 15 estados de la República,
las cuales colocan créditos por más de 340 millones de pe-
sos en miles de acreditados, la mayoría de ellos en locali-
dades muy pobres de grupos indígenas que habitan regio-
nes de difícil acceso.

En una etapa en que la pobreza y la desigualdad son los
principales problemas del país; en que la banca comercial
se ha retirado del otorgamiento de crédito productivo y no
atiende al sector social de la economía; cuando se contrae
el crédito para las pequeñas empresas y los negocios fami-
liares por su baja rentabilidad; México debe reconocer el
importante papel que tiene el sector de ahorro y crédito po-
pular en el desarrollo y la inclusión económica.

Está demostrado por una larga experiencia de operación en
México y en varias partes del mundo, que los organismos
financieros de ahorro y crédito popular, son una verdadera
alternativa para los sectores sociales; pues no solo apoyan
el financiamiento de productores de bajos recursos, sino
que, a la par fomentan la cultura del ahorro y de la solida-
ridad en el sector popular.

Por lo expuesto, nos permitimos someter a la consideración
de esta soberanía, la aprobación del siguiente

Punto de Acuerdo

De urgente y obvia resolución.

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público; a la Financiera Nacional de
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero; a los
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura en
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el Banco de México; al Banco del Ahorro Nacional y Ser-
vicios Financieros; y al Instituto Nacional de la Economía
Social, para que en el marco de sus respectivas competen-
cias, a la brevedad pongan en marcha un Programa de Fo-
mento a la Inclusión Financiera en Zonas Rurales Mar-
ginadas, en especial orientado a fortalecer y fomentar a las
Sociedades Financieras Comunitarias, sus organismos de
integración, y a las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo que atienden esa población.

Palacio Legislativo de San Lázaro, México, DF, a 8 de diciembre de
2015.— Diputada Natalia Karina Barón Ortiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.


